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El Municipio de El Santuario 
encamina su progreso con 
un apoyo decidido hacia 

la educación. Al timón de este 
gran vehículo están el alcalde 
Juan Leonardo Zuluaga Salazar  
y  la secretaria de Educación Ligia 
Omaira Duque Gómez.
El premio mayor a este esfuerzo 
lo obtuvo recientemente con el 
Parque Educativo que el gobierno 
departamental construirá el 
próximo año en los locales que 
ocupan el Teatro Gómez Duque y la 
Fundación Manuel Tiberio Salazar, 
los cuales serán demolidos para dar 
albergue al moderno proyecto.
Con especial dedicación y solvencia 
El Santuario participó en la 
“Convocatoria para la selección de 
40 municipios para la formulación, 
diseño y construcción de los 
parques educativos dentro del 
plan de desarrollo departamental 
2012-2015, Antioquia la más 
educada”. Presentó para el efecto 
un documento sólido que mereció 
el estímulo junto con otros 44 
municipios del departamento.
El compromiso con la educación 
es un ambicioso programa de 
proyección académica, cultural, 
artística y de tecnología e 
innovación de gran dimensión 
social que beneficiará a la población 
estudiantil prioritariamente, pero 
que también se extenderá a todos 
los sectores sociales.
Bien vale la pena mencionar los 
cuatro ejes directores del Parque 
Educativo: 
“Sostenibilidad pedagógica: 
Se apoya en el diseño de una 
propuesta educativa propia 
del parque con un fundamento 
teleológico y pedagógico claro, que 
se concreta en el diseño articulado 
de una agenda permanente por 
dimensiones frente a las que 
personas, grupos y/o entidades 
de la comunidad responden según 
su saber especifico, retomando las 

Compromiso con la educación

actividades y programas con las 
que ellos ya cuentan y para las que 
podrán hacer uso del parque como 
espacio físico y social.
Sostenibilidad social: se sustenta 
en el hecho del que el parque desde 
su concepción se ha consolidado 
como una construcción social, se 
ha pensado un punto de encuentro 
de intereses educativos-productivos 
locales, como trasformador de 
procesos culturales, con lo cual 
son muchos los actores del mismo 
y en tal sentido se espera que este 
sentido de identidad y pertenencia 
con el que se está construyendo 
sea el que consolide el sentido de 
apropiación de la comunidad frente 
al mismo.
Sostenibilidad económica: Entre 
las alternativas que se presenta 
esta la contraprestación del 
servicio social por parte de los 
estudiantes universitarios a los que 
la administración municipal apoya 
para la realización de sus estudios.
Sostenibilidad legal: dentro de 
este elemento se busca establecer 
el parque como una política 
pública y asegurar su persistencia 
en el tiempo más allá de una y 
otra administración”, consagra el 
documento.

EL SANTUARIANO  y la Sociedad 
de Mejoras Públicas se han unido 
a esta iniciativo y proyectos sendos 
talleres de periodismo juvenil y 
reportería fotográfica y de video, 
así como la creación del Club de 
Periodismo Filemón de J. Gómez 
y un proyecto de formación de 
audiencias.
Pero el compromiso con la educación 
tiene más noticias. El Municipio 
firmó con Fundación Fraternidad 
Medellín, y la Fundación Berta 
Martínez de Jaramillo, un convenio 
de cooperación por valor de 
$855.000.000,00 millones para 
la construcción de los centros 
educativos rurales de Valle de 
Luna, Portachuelo y El Salto. La  
gobernación de Antioquia, se  sumó 
a este proyecto con un aporte de 
$450.000.000,00 para un total de 
$1.300.000.000,00, tal como se 
anuncia en esta edición.
Toda esta gestión de la actual 
administración se suma a los 
programas y actividades ordinarias 
que se desarrollan en los distintos 
establecimientos de educación e 
instituciones de formación artística 
y cultural.
¡En hora buena!
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Cincuenta niños y jóvenes, 
más mujeres que hombres, 
con la dirección del maestro 

Alejandro Vásquez Mejía, integran 
la Sinfónica Joven de El Santuario.
Cuando apreciamos nos sentimos 
orgullosos por su reciente formación, 
por ser  la primera fuera del Valle 
de Aburrá, pero sobre todo por la 
calidad de sus interpretaciones.
Alejandro se hizo músico desde 
niño. Es virtuoso del violín. Integró 
la red de bandas de Medellín. 
Estudió con maestros nacionales 
y extranjeros, entre ellos Jorge 
Arbeláez, Camilo Toro, Carlos 
Erazo y Mathew Hazelwood.ñ
Ha realizado giras internacionales 
con la red de bandas de Medellín 
por Italia, El Vaticano y España. 
La agrupación tocó para el Papa 
Juan Pablo II en la Plaza de San 
Pedro, en 2004. 
Allí conquistó aplausos con aires 
colombiano como San Pedro en el 
Espinal y Colombia tierra querida, 
entre otras obras.
En 2005 estuvo en España y 
grabaron varios programas 

del Conciertazo, en la TVE, 
que ya hemos visto en el Canal 
Institucional Señal Colombia.
Alejandro está comprometido cada 
vez más con la cultura y la expresión 
artística de los santuarianos. En 
2009 inició su labor docente en la 
agrupación musical de Ecooelsa. Y 
fue en la anterior administración 
del alcalde Raúl Gómez Giraldo 
y la secretaria de Educación Luz 
Fanny Salazar cuando aceptó 
integrar la Sinfónica, en 2010. La 
actual administración renovó su 
apoyo completo a este promisorio 
proyecto musical.
En tan breve lapso, ya hay una 
agrupación para mostrar. La 
primera vez que se presentó en 
público fue el 20 de julio de 2011, 
Día de la Independencia. Allí 
inició un camino actuaciones que 
llena de orgullo a los santuarianos.
Alejandro trabaja con niños y 
jóvenes. 
Ya son 50 pero cada vez se unen 
más estudiantes que quieren 
aprender a tocar un instrumento 
musical.

La Sinfónica Joven de  
El Santuario: ¡qué orgullo!

Tiene proyectos: duplicar la 
orquesta, conseguir nuevos 
instrumentos y de mejor calidad, 
contar con docentes de cada 
instrumento, grabar los himnos 
de El Santuario, de Antioquia 
y de Colombia y por qué no, un 
recorrido musical con obras 
universales, latinoamericanas y 
colombianas.
La Sinfónica tiene un repertorio 
con unas veinte obras que 
interpreta  de acuerdo con las 
circunstancias. Algunas de ellas 
con arreglos de su propio director 
Alejandro Vásquez Mejía.
Con frecuencia tocan en Rionegro 
y en otros escenarios. El pasado 
3 de diciembre lo hicieron en el 
Centro Cultural de El Poblado, en 
Medellín, en la inauguración de 
una exposición de la artista china 
Bárbara TuanYuDove. 
Y la próxima actuación será el 6 de 
enero en las Fiestas del Retorno, a 
partir de las 6:00 pm. en la Plaza 
Mayor José María Córdova.  
Una invitación para aplaudir y 
gritar otra vez ¡bravo!

Sinfónica Joven de El Santuario dirigida por Alejandro Vásquez Mejía.
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Han sido las tradicionales 
Fiestas de Retorno 
el rencuentro de  los 

Santuarianos con su tierra natal y 
con sus coterráneos, volver a recorrer 
las angostas calles del pueblo y 
traer a la memoria momentos 
de nostalgia y alegría son para 
nosotros los seres humanos parte 
de nuestra vida cotidiana y es así 
como hace ya más de 30 años desde 
que la Sociedad de Mejoras Publicas 
institucionalizó las fiestas del 
retorno, oportunidad privilegiada, 
para  el retorno de muchos de 
nuestros queridos coterráneos que 
por las dificultades económicas y la 
falta de oportunidades tuvieron que 
emigrar a otras ciudades del país y 
del exterior y que gracias a Dios han 
logrado salir adelante para sostener 
sus familias.
Mejor espacio de encuentro no dejan 
de ser estas fiestas del Retorno ya que 
muchos dialogamos a través de los 
medios de comunicación pero muy 
pocas veces o casi nada lo logramos 
hacer en forma personal y directa. 
Aun cuando vivamos en la misma 
ciudad, las afujías de la cotidianidad 
y las ocupaciones laborales, nos 
privan de estas oportunidades 
que nos dan las fiestas del retorno 
para el reencuentro de cada año en 
nuestro municipio y para compartir 
los deliciosos buñuelos y la variada 
gastronomía de nuestras abuelas.

Átomos a bordo
Orlando Vásquez Aristizábal

Orlando Vásquez Aristizábal

Qué bien que los pocos días que 
destinamos a estar entre los 
nuestros, los aprovechemos al 
máximo, sin distraernos en nuestro 
objetivo que es el reencuentro con 
nuestros parientes y amigos que en 
gran numero nos visitan durante 
estos días, para recordar anécdotas 
de nuestra niñez y nuestra juventud, 
evocando los años de estudio,  los 
días de trabajo, abrazando a los 
nuestros y a las personas que nos son 
gratas y demostrándoles el amor y el 
aprecio que hacía ellos conservamos.
Las Fiestas del Retorno fueron en 
un principio pensadas y organizadas 
por la Sociedad de Mejoras Publicas 
y durante muchos años dirigidas 
por esta misma entidad cívica, 
en coordinación con las distintas 
colonias del país. Luego fueron 
cedidas a otra institución benéfica 
como lo fue el Club Rotario quien 
las dirigió hasta principios de este 
siglo. Ya en los últimos años las 
Administraciones Municipales de 
turno en apoyo con las colonias de 
santuarianos residentes en otras 
ciudades y países, han venido 
organizando estas fiestas con un 
notable éxito de su parte,  destacando 
la participación deportiva de las 
colonias de todas las ciudades; y la 
programación cultural y artística 
que es de excelente calidad y no 
tiene nada que envidiarle a cualquier 
espectáculo de talla nacional.

Qué bueno que continuemos en 
este ámbito de unidad entre los que 
vivimos en el pueblo y los paisanos 
dispersos en las diferentes ciudades 
porque todo ello redundará en 
progreso para nuestro municipio 
y que también las opiniones y 
sugerencias proactivas de quienes 
nos visitan se hagan expresas 
ante los dirigentes y líderes de la 
comunidad para que nuestro pueblo 
marche siempre por la senda del 
desarrollo y el progreso al que está 
llamado gracias a la capacidad  
emprendedora de sus habitantes, al 
liderazgo quienes administran y a la 
ubicación estratégica como polo de 
desarrollo del Oriente Antioqueño 
que nos comunica con la región y 
con las principales ciudades el país.
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En la edición de El Santuariano, 
del mes de abril de 2012, fue 
la última vez que apareció 

“Recuerdos y algo más ”, para 
no saturar a los lectores con mis 
artículos, ya que, se publicaron 
colaboraciones mías, para la 
celebración del centenario de la 
muerte de padre Luis Rodolfo Gómez 
Ramírez, para el descubrimiento de 
un óleo, en el Concejo Municipal, del 
doctor Édgar Zuluaga Pineda y para 
la celebración de los 150 años de la 
muerte del doctor y General Rafael 
María Giraldo Zuluaga, santuariano 
ilustre, de quien desconocíamos su 
existencia y todo lo que tiene, él, 
que vercon nuestros ancestros.
Es el momento de recordar los 
primeros años cursados en el colegio, 
cuando se aprobaron los estudios 
hasta el cuarto año de bachillerato, a 
principio de la década de los sesenta 
y empezaron a llegar profesores 
para dictar muchas materias, 
personas que venían de otras 
regiones del departamento, como 
fueron:  don Guillermo Arias,don 
Arturo Gómez Osorio,donNevio 
Ospina Zapata, don Leonardo 
Tabares, don Hernando Giraldo, 
don Andrés Serna, don Cesar Arias, 
don Luis Carlos López, don José 
Luis Posada, donWilliam Giraldo 
Duque, donNeftalíSanta; quienes 
reforzarían el grupo profesoral 
que tenía y con que se defendía el 
padre Rodolfo, conformado por 
don Julio Argemiro Gómez, don 
Ramón Zuluaga, don Julio Botero, 
donArgemiro Zuluaga Gómez y don 
Salvador Gutiérrez, entre otros. 
No se me olvida que, en segundo 
de bachilleratonos daba clase de 
Botánicadon Guillermo Arias, y en 
los tres meses que dictó la materia, 
siempre la perdí, lo reemplazó el 
profesor Leonardo Tabares, y con 
él me fue tan bien que no me volvió 
a suceder esa situación; en cambio, 
los demás compañeros comenzaron, 

casi todos, a perderla asignatura con 
el nuevo profesor.  Este último, llegó 
recién casado a El Santuario, con 
una monita que era la admiración 
por su belleza y juventud, de todos 
sus alumnos; con la cual, vivió 
frente al colegio de las Salesianas en 
la casa que fue de un señor a quien 
llamaban “Pacho Cigarrillo“, por lo 
flaco que era. 
El Secretario Pagador del colegio 
eradon Godo Parra, oriundo de 
Granada, él se casó con una mujer 
muy elegante, hija de don Juan 
Esteban Zuluaga, el sastre,quien fue 
sacristán de la parroquia por muchos 
años. A éste, lo reemplazódon 
Cristóbal López Porras, un diligente 
funcionario, muy organizado y 
estricto en lo que tenía que ver con 
los asuntos económicos del liceo, 
y mano derecha del padre Rodolfo 
para sacar adelante dicho plantel 
educativo.
En su lucha por mantener vigente 
el Liceo, el padre Rodolfo, 
comprometió a muchas personas 
para que le dictaran cátedras 
de varias materias, como a Don 
Javier Gómez Ramírez, a quien 
llamaban “ El Míster”;  a don Jaime 
Zuluaga Ramírez, que nos enseñó 
historia sagrada, recién llegado 
del seminario; al padre Marquitos 
Gómez, que nos daba historia de 
la iglesia, quien nos contaba la 
fastuosidad de los palacios del 
rey Nabucodonosor, lo que pude 
comprobar al cabo del tiempo, 
cuando en el año de 1986, en el museo 
de Pergamon, situado en la ciudad 
de Berlín, capital de Alemania, al 
contemplar maravillado los azulejos 
que hacían parte de los complejos 
palaciegos de dicho monarca, que 
aún tenían la nitidez y brillo de sus 
colores, a pesar de los centenares de 
años pasados desde su fabricación.
El último de los profesores que 
llegó al liceo para terminar nuestra 
formación fue don Sergio Echeverri 

Vásquez, quien con su dedicación, 
buen tino y la manera respetuosa 
como trataba a los estudiantes, 
nos adentró en los conocimientos 
de la física, porque a pesar de las 
dificultades que tenía el colegio 
en materia de laboratorios,se 
las ingeniaba para que nosotros 
entendiéramos las cosas  de la 
ciencia, que a veces parecían 
ininteligibles, pero que él, nos las 
hacia claras.
Uno de los hechos que más nos 
conmocionó, durante nuestros 
estudios de bachillerato, fue la 
muerte de donHernando Giraldo, 
un hombre recio, que con su 
seriedad inspiraba respeto, pero un 
gran profesor en sus cátedras.  Aun 
recordamos la figura del paramecio 
cuando nos explicaba la existencia 
de las células unicelulares, y la 
configuración de las dendritas 
cuando nos enseñaba el sistema 
nervioso de los seres humanos, en 
sus clases de anatomía.  Con el alma 
contrita y el corazón adolorido, 
un domingo, sus alumnos lo 
acompañamos hasta la última 
moradaen el municipio de Gua tapé, 
a depositar sus despojos mortales 
en la tierra que lo vio nacer

Recuerdos y algo más (16)

Orestes Zuluaga Salazar

Orestes Zuluaga Salazar, abogado
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Tantas cosas que hay para recordar, 
pero el espacio es corto; parece que 
fue ayer cuando en el año de 1969, 
un 30 de noviembre, recibimos el 
título de bachilleres, 24 jóvenes, a 
quienes se nos abría el panoramade 
la vida de par en par, y que hoy, 43 
años después, hemos visto cambiar 
el mundo y sus costumbres de 
una manera vertiginosa.  Hernando 
Gómez Zuluaga, Chocoano; Hernando 
Zuluaga Ramírez, Borrachito; 
y, Ángel Gómez Gómez, nos 
han antecedido en el paso a la 
eternidad.  El resto de compañeros 
ahí estamos en la lucha por la vida.  
Cumpliendo con los compromisos 

que adquirimos con la sociedad, 
fieles al ejemplo que nos dieron 
nuestros mayores yde acuerdo 
con la formación que recibimos de 
quienes moldaron nuestras mentes 
desde las aulas de clases.
Para su  orgullo y el de sus alumnos 
hay profesores que traspasan el 
aspecto educativo para convertirse 
en referentes de vida para muchas 
generaciones de estudiantes. 
Don Nevio Ospina Zapata, para 
todos las promociones, del liceo,  
que lo conocimos, no solamente 
es el educador, sino el amigo y 
el consejero, a quien todos sus 

alumnos apreciamos, respetamos y  
llevamos en el corazón.
Nota: Muy sensible la muerte del 
doctor Gustavo Zuluaga Serna, 
ocurrida a principios del año en 
la ciudad de Bogotá. Con él y con 
su hermano Jairo, tuvimos una 
bonita amistad desde la escuela de 
niños. Esa es la realidad de la vida, 
cuando menos se cree tenemos que 
rendir cuentas al creador. Nunca 
esperábamos que a nuestro amigo, 
colega y paisano le tocara tan pronto.  
Paz en su tumba y consuelo para su 
familia a la que dedicó lo mejor de su 
existencia para sacarla adelante.

El momento que marca el 
presente y el futuro para el 
municipio de El Santuario 

a iniciado, la Administración 
Municipal comenzó la elaboración 
del diagnóstico para la evaluación 
de largo plazo del Plan Básico de 
Ordenamiento territorial (PBOT)
que fue adoptado mediante el 
acuerdo municipal número 02 del5 
de marzo del año 2000. 
Este proceso que es realizado 
por la Secretaría de Planeación y 
Vivienda en convenio con el Centro 
de Estudios Territoriales de la 
Universidad Católica de Oriente, 
Cornare y Devimed, busca un 
desarrollo territorial con equidad, 
justicia social y armonía con el medio 
ambiente, de cara a una realidad 
geográfica, social y económica de 
grandes oportunidades y desafíos.
Es pues ésta la ocasión de 
pensarnos, de enraizar nuestro 
mundo y apropiarnos de su 
memoria, de ese patrimonio del 
que hoy, por primera vez, tenemos 

la conciencia y podemos descifrar, 
revelar y compartir.El PBOT es 
la oportunidad de plasmar los 
esfuerzos creadores por cientos de 
santuarianos a lo largo del tiempo, 
de establecer medios para que 
nuestros niños y jóvenes sean la 
sociedad del futuro que soñamos, 
de construir mecanismos para una 
vida mas digna y equitativa para 
todos.
Tenemos claro que hay que 
abrirle espacio al gran desarrollo 
económico e industrial que presenta 
la región, pero también debemos 
enriquecerlo con el gran saber 
ancestral de nuestra  comunidad 
y con el saber de nuestra propia 
tradición, para configurar normas 
que proyecten en el espacio las 
políticas sociales, ambientales, 
económicas que orientan todas las 
actividades humanas.
Tenemos pues, el desafío de la 
pluralidad y también el desafío 
de la singularidad. Este reto nos 
hará hacernos dignos de lo mejor 

de la obra de nuestros fundadores, 
y devolvernos esa memoria de 
conciencia de ser hijos de una 
misma tierra, dándonos esto el 
conocimiento de nuestro mundo, 
que nos permita hablar con 
propiedad  y así tener un rostro y 
una voz precisa en el diálogo con la 
región, el país y el mundo.
Con el trabajo serio y el compromiso 
de toda la comunidad, le daremos 
paso a una carta de navegación clara 
y precisa que nos permita alcanzar 
lo que soñamos para El Santuario.
Canales para la participación 
ciudadana:

www.elsantuario-antioquia.gov.co
contactenos@elsantuario-

antioquia.gov.co
estudiosterritoriales@uco.edu.co

www.facebook.com/
elsantuarioAnt

www.twitter.com/elsantuarioAnt
(4) 546 0080 ext. 122

PBOT, una decisión colectiva  
para el desarrollo

Diego Fernando Pineda, Secretario de Planeación y Vivienda
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Nota: palabras de don Demetrio Quintero 
Quintero en el homenaje por sus 25 años en 
la Academia de Historia.
Día de la gratitud. Los Miembros 
Correspondientes de la Academia 
Antioqueña de Historia, don Antonio 
Cacua Prada y don Javier Henao Hidrón, 
por su dignidad y prestancia son los 
llamados a llevar la palabra en esta 
solemne circunstancia. Por cumplir tareas 
atinentes a sus altos cargos piden excusas 
por su ausencia al tiempo que dan las 
gracias por el reconocimiento de gratitud 
de que son objeto hoy por parte de la 
Academia, en especial de la Honorable 
Junta Directiva y su digno Presidente, 
don Héctor Quintero Arredondo. Unido a 
ellos por los mismos sentimientos, dirijo a 
ustedes unas pocas palabras.
 Por protocolo, en primer lugar doy la bienvenida al selecto 
público que nos acompaña en este acto que tiene por objeto 
resaltar la obra de quienes, sin desmayo, han luchado porque 
no decaiga el ideal y los propósitos que se impusieron los 
fundadores de la ya más que centenaria institución. 
Los acontecimientos que han tenido lugar desde la 
nebulosa época de la leyenda, cuando el hombre empezó a 
crear y a recrearse sobre este planeta, si han sido hechos 
benéficos para la humanidad, se recuerdan con gratitud  
y se conmemoran con solemnidad. Las naciones y las 
regiones, las sociedades y las comunidades, día a día dan 
testimonio de hechos memorables en el contexto humano 
a que pertenecen. Aquí lo estamos ratificando. Hace 109 
años, en 1903, tuvo lugar la fundación de la Academia 
Antioqueña de Historia, institución de inmenso beneficio y 
provecho para el Departamento que languidecía, como toda 
Colombia, por consecuencias de la guerra de los “Mil días”. 
Tal acontecimiento es recordado con gratitud cada año y ha 
sido ratificado como norma en la última reforma estatutaria.
 Los sillones de la Academia Antioqueña de Historia han sido 
ocupados por hombres y mujeres de la más elevada categoría 
intelectual. Su número es grande, no cabe en estas líneas la 
lista de todos ellos; pero por gratitud señalo los firmantes  
del acta de instalación, acta n° 1 del 3 de diciembre de 1903. 
Fueron ellos: don Manuel Uribe Ángel, don Fernando Vélez, 
don Alejandro Barrientos, don Estanislao Gómez Barrientos, 
don Ramón Correa y don José María Mesa Jaramillo. Ellos 
se hicieron merecedores de sitio privilegiado en  el extenso 
desfile de personajes a quienes hoy rendimos homenaje de 
gratitud.
 Sin interrupción en la centenaria existencia de esta 
corporación, los Miembros Honorarios y Eméritos, los 
Miembros Numerarios y Correspondientes, han entregado 
a la sociedad el fruto de sus estudios, de lo cual es evidente 
testimonio la biblioteca de autores académicos; amén de esto, 

Día de la gratitutd
los trabajos de asesoría y asistencia  que 
se realizan frecuentemente por solicitud 
de entidades públicas y privadas. Esa 
encomiable labor intelectual lleva 
implícito el testimonio de principios 
éticos y valores humanos como legado 
a la posteridad, que los hace dignos de 
gratitud.
Todos cuantos en esta fecha, 3 de 
diciembre de 2012, son parte como 
Miembros Honorarios, Eméritos, 
de Número y Correspondientes 
de la Academia Antioqueña de 
Historia honran la institución con su 
comportamiento y con su estudio y, por 
consiguiente, sin excepción, son dignos 
de gratitud y aplauso. 
Agraciadas circunstancias, prefijadas 
por el destino determinado por Dios y 

no previsto por el hombre, se conjugan en esta época.  El 
aniversario de la Academia Antioqueña de Historia, en 
buena hora establecida en  Antioquia en una hora aciaga de 
la sociedad colombiana, como anoté antes; si repasamos la 
historia encontramos un sinnúmero de hechos que en día 
como hoy pueden rememorarse, porque fueron  motivo de 
entusiasmo, optimismo y progreso para la sociedad. 
 En este momento soy uno, el menos digno de quienes son 
objeto de esta sesión, cuyo tema es la gratitud; distinción 
que se me  hace por benevolencia de la Honorable Junta 
Directiva y acogida con generosidad por la institución en 
conjunto. Mi reflexión personal e íntima concluye con este 
interrogante: acaso estos 25 años signifiquen en mi vida tan 
solo el pasar las hojas de 25 calendarios, sin esfuerzo de la 
voluntad para producir obras de servicio que trasciendan 
más allá de los muros de esta casa, o signifique, quizá, solo 
el acompañamiento frío, despreocupado, desapasionado, 
desagradecido en  insensible al honor de pertenecer a la 
institución que es cima del saber historiado de Antioquia? “In 
medio virtus”, es la respuesta a mi preocupación. Al recibirme 
como académico dispuse mi voluntad para el cumplimiento 
de los estatutos que sabiamente indican una ruta delimitada 
por deberes y derechos, que encontré racionales y ajustados 
a mi conciencia y a mis capacidades. Comprometido con esos 
estatutos y con la intención de ser leal al “sí” del juramento 
que pronuncié el 12 de octubre de 1987, he pasado el día a día 
en la Academia que me llamó a su membrecía, hace 25 años.
 Este gesto gallardo y noble de la Academia, en lo que a mí 
respecta es, además, magnánimo. Inmenso honor que no 
cabe en mí; por consiguiente lo hago extensivo a mi familia, 
en primer lugar, a mis padres, ya fallecidos, a mi esposa, 
a mis hijos y nietos, aquí presentes, a mis hijas y nietos 
ausentes, a mi pueblo, El Santuario, representado, también 
por algunos de sus máximos dirigentes.

Demetrio Quintero Quintero

Pasa página 11
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La Corporación Club El 
Santuario,que orgullosamente 
está celebrando en esta ocasión 

sus veinticinco años de existencia, es 
la concreción de un sueño que ya otras 
personas, en tiempos pasados habían 
tenido: contar con un sitio en donde 
pudiera ser posible reunirse con fines 
sociales, culturales y recreativos sin 
que todo dependiera únicamente de la 
ingesta de licor, sino que a la par con 
unos buenos tragos, los santuarianos, 
sus amigos y visitantes  pudieran 
reunirse, compartir, divertirse e 
integrarse.
Por mucho tiempo la idea quedó 
suspendida  ante el fracaso casi que 
rotundo  de un primer intento que 
tal vez para la época pareció ser 
demasiado elitista o tal vez falto 
de socialización. Norberto Pineda 
Ramírez, que había hecho parte de ese 
grupo antecedente,retomó las banderas 
cuando las circunstancias laborales se lo 
permitieron y recurriendo a un número 
limitado de santuarianos propios y 
adoptivos, residentes y pertenecientes 
a las distintas colonias dedicó todo su 
esfuerzo personal a reunir los fondos 
que en principio se necesitaban para 
rentar un inmueble que pudiera ser 
acondicionado para que funcionara allí 
el club, pero el espíritu emprendedor, 
empresarial y futurista de algunos de 
los convocados fue mas allá de la simple 
intención de tener un sitio arrendado 
y propusieron la adquisición de estas 
instalaciones en donde estamos.
En fin, que empezando por tener un 
sitio propio, se consolidó la idea y lo 
demás vino por añadidura cuando las 
diferentes juntas de los primeros años, 
optimizando unos recursos tratados 
con el máximo rigor, crearon una 
infraestructura que en sus bases aún 
permanece como una muestra de lo que 

con honradez y  sentido práctico se puede 
hacer con poco dinero; fueron gloriosos 
esos primeros días cuando alentados 
por la novedad, los casi 300 socios que 
se afiliaron mediante el aporte de la 
correspondiente cuota, concurrían con 
singular entusiasmo a todos los actos 
que se programaban y disfrutaban de los 
bailes de gala o de disfraces y de todo lo  
que con mucha inventiva se promovía; 
vino luego, en pleno apogeo una época 
aciaga que ojalá nunca se repita, en 
donde los problemas de orden público 
echaron para abajo la dinámica de la 
corporación, no obstante lo cual, con el 
decidido apoyo de un selecto grupo de 
los socios que nunca arriaron la bandera, 
se logró subsistir en unas condiciones 
precarias que luego de superadas han 
dado lugar a la organización de la que 
hoy nos sentimos orgullosos tanto 
los socios como las personas que por 
diversas circunstancias concurren para 
disfrutar de sus servicios o para celebrar 
alguna actividad social.
El club se ha convertido en un referente 
de nuestra población, los santuarianos, 
sus amigos y  los visitantes lo utilizan 
con frecuencia para realizar sus 

celebraciones familiares y sociales en 
sus amplias y cómodas instalaciones y 
lo mencionan con el orgullo de decir a 
boca llena que no hay un lugar siquiera 
parecido en cualquiera de los pueblos 
medianos del departamento como lo 
expresan quienes vienen hasta acá; 
todos y cada uno de los presidentes 
y sus juntas directivas han hecho 
derroche de entusiasmo y de capacidad 
gerencial para tener lo que hoy tenemos 
ya consolidado y por ello no sería 
justo ni apropiado hacer una mención 
específica de alguien en  especial, cada 
junta, en su momento hizo lo adecuado 
para lograr llegar hasta donde hoy 
estamos y es por eso que hoy regocijados 
nos reunimos con mucho alborozo, 
con mucho entusiasmo y con mucho 
amor por nuestra querida Institución 
para demostrar que mas allá de las 
personas están las Instituciones que 
cobran vida, es cierto, a través de ellas 
pero que trascienden en una forma tal 
que pasan a ser lo que hoy es el club: 
una Institución que permanece y 
permanecerá en el tiempo gracias a las 
personas que en su momento pusieron 
su grano de arena para hacer de esta 
una obra única, querida por todos, 
al alcance  de la gente del común que 
marca un hito en el desarrollo integral 
de nuestro terruño y que tiene ya 
una marca propia y un alto grado de 
recordación que la hace única. 
Celebremos con alegría este nuevo 
aniversario tan significativo para todos 
nosotros y hagamos votos para que 
como una institución singular que es, 
permanezca en el tiempo mas allá de la 
existencia de todos aquellos que  una u 
otra forma la han hecho posible como lo 
que es en la actualidad la Corporación 
Club El Santuario: una institución 
privada con proyección a la comunidad.
elgomemo@hotmail.com

Los 25 años del Club El Santuario
 Guillermo León Elorza Gómez, abogado

Guillermo León Elorza Gómez, abogado

Día de la gratitutd
 Este acto me liga más a la Academia Antioqueña de Historia; 
por eso le pido, por medio de la mesa que preside, se me 
conceda el honor de continuar prestándole mis servicios.
Muchas gracias. Hasta aquí su intervención en la Academia 

Antioqueña de Historia. El SANTUARIANO y la Sociedad 
de Mejoras Públicasse unen a las voces de felicitación a Don 
Demetrio, uno de los santuarianos más comprometidos con 
nuestra historia y cultura.

Viene página 10
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Ha reiniciado El Santuario 
nuevamente la tarea 
de revisión y ajuste del 

Plan Básico de Ordenamiento 
Territorial (PBOT); esta vez, bajo la 
responsabilidad de la Universidad 
Católica del Oriente; después del 
fallido intento de la administración 
anterior, al contratar con Masora.
La revisión a que se hace referencia, 
es una directiva de la Ley 388 de 
1997, modificada por la Ley 902 
de 2004 y reglamentada por los 
decretos nacionales 879 de 1998, 
402 de 2004, 3600 de 2007, 4259 de 
2007, 4300 de 2007, 4065 de 2008 y 
4066 de 2008.
En dichas normas, se define 
elPlan Básico de de Ordenamiento 
Territorial, como una herramienta 
técnica que poseen los municipios 
para planificar y ordenar su 
territorio; cuyo objetivo esencial 
es integrar la planificación física y 
socioeconómica, teniendo en cuenta 
aspectos cruciales como: la población, 
las etnias y el nivel educativo; de 
otra parte el respeto por el medio 
ambiente con sus fenómenos 
naturales; a fin de establecerse éste, 
como un instrumento integrante de 
las políticas de estado, generador 
de desarrollos sostenibles, guía de 
los gobiernos en la orientación de la 
regulación y promoción de ubicación 
y desarrollo de los asentamientos 
humanos.
En El Santuario se adoptó por 
Acuerdo Municipal 02 de marzo 
del 2000 el PBOT hoy vigente; el 
cual ha sido motivo de discusión y 
modificaciones de algunos de sus 
apartes; lo que indica, bajo el espíritu 
de la ley 388 de 2007 que estamos en 
mora de hacerle la revisión y ajuste 
de carácter técnico y jurídico, porque 
éstos instrumentos territoriales 
fueron gestados con una proyección 
de solo tres períodos legislativos.
El procedimiento que ordena 
la norma, cuyo fin principal es 
actualizar, modificar o ajustar los 

contenidos del PBOT, de manera que 
se asegure la construcción efectiva 
del modelo territorial adoptado por 
el municipio, alterado de manera 
ineludible, por los cambios que las 
nuevas tecnologías han propiciado 
en los pueblos, sus economías y 
sus culturas; sugiere la revisión 
específica de: los objetivos y 
estrategias territoriales de largo y 
mediano plazo - Visión Territorial; la 
estructura urbana y rural - Modelo de 
Ocupación del Territorio; el sistema 
de áreas protegidas; las zonas de 
amenaza y riesgo y la clasificación del 
suelo municipal; dentro de los que 
se destacan temas como: población 
y desplazamiento forzado, espacio 
público, vivienda y suelo, renovación 
urbana, conservación del patrimonio 
arquitectónico urbanístico e 
histórico, planes parciales, áreas de 
protección, entre otros.
Dicha revisión y ajuste, se convierte 
en espacio estratégicopara mejorar y 
corregir anomalías e irregularidades 
identificadas en elPlan vigente, 
e introducir instrumentos de ley 
faltantes o novedosos en el mismo, 
permitiendo laconstrucción real 
del modelo municipal; logrando 
así, optimizar los beneficios que se 

obtienen de la planificación a largo 
plazo; es por esto que es de gran 
relevancia para el éxito de esta labor, 
la participación de las comunidades, 
que a través del Consejo Territorial 
del Planeación, pueden plantear 
sus inquietudes, sugerencias y 
apreciaciones.
En aras de dar protagonismo a la 
comunidad en el proceso de revisión 
y ajuste de PBOT, los decretos que lo 
reglamentan, ordenan la creación de 
espacios democráticos que permitan 
la participación proactiva de los 
ciudadanos en la reestructuración de 
ésta norma; además de la obligatoria 
presentación para la aprobación 
de las autoridades ambientales y al 
Consejo Territorial de Planeación 
y finalmente la aprobación del 
Concejo Municipal. Por lo anterior, 
todos los ciudadanos del común, 
especialmente aquellos que tienen 
el liderazgo de sus comunidades, 
debemos estar enterados de los 
pasos de este proceso, participar 
democráticamente en esta revisión 
y estar prestos a hacer el control 
efectivo de su cumplimiento posterior
Esperamos encontrar los 
santuarianos, en el PBOT revisado 
y ajustado, una buena guía para 
optimizar la inversión pública y 
dirigirla hacia fines específicos 
relacionados con el mejoramiento 
estructural y funcional del municipio; 
que Indique a las administraciones 
futuras el sentido de sus planes de 
desarrollo, impidiendo, que lleven 
al traste los buenos proyectos 
iniciados en mandatos anteriores, 
de lo que resultaría un crecimiento 
escalonado con proyectos de corto, 
mediano y largo plazo con un norte 
definido; ahorrándose de esta forma 
esfuerzos, tiempo y dinero; por 
tanto, auguramos una revisión seria, 
que ajustada a la ley, de cuenta de la 
realidad social, cultural, territorial y 
económica de El Santuario y vele por 
los intereses del modelo de municipio 
que soñamos.

Una tarea de todos
Yaneth Gómez Alzate

Yaneth Gómez Alzate
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Con  el Festival de la Alegría 
se propuso la comunidad 
educativa celebrar esta 

efemérides que llena de gozo y 
gratitud el corazón de los padres 
d familia, las exalumnas, los 
educadores de todas las épocas y 
con mayor razón de los estudiantes 
que en este tiempo disfrutan de la 
experiencia del carisma salesiano.
Días especiales para celebrar los 
frutos que ha producido el trinomio 
salesiano: alegría, estudio y piedad. 
La creatividad, el arte, la agilidad, 
el teatro, el deporte, el fervor en 
la celebración Eucarística  fueron 
actitudes  que colmaron de colorido 
y fiesta  cada momento celebrativo.
En el Festival Académico se inició 
la jornada con un interesante 
conversatorio sobre “Los retos 
de la educación hoy”.  Éste fue 
desarrollado con un significativo 
grupo de personas conocedoras 
de los avances de la Pedagogía y 
con una amplia experiencia en el 
campo.
Fue además, una  jornada 
para socializar avances  en el 
conocimiento, el estudio, la 
investigación  y la exposición de 
diversos trabajos creativos como 
aplicación de los saberes. Todas 
las Instituciones Educativas del 
Municipio tuvieron la oportunidad 
decontarnos  sus logros.
El Festival Deportivo y Cultural se 
revistió de colores y elegancia para 
hacer gala del talento deportivo, 
la capacidad de integración, el 
arte escénico, la narrativa. Fue 
el  recuento de una historia,  de 
un carisma y  de sueños que se 
ha transformado en realidades 
educativas ricas  de amplia 
proyección futura. Participar en el 
desfile de uniformes de todas las 
épocas y en las muestras artísticas 

de expresión corporal al ritmo de 
la música, permiten sentir que la 
alegría de vivir y de ser miembros 
de la gran familia salesiana se hace 
fiesta y gozo, de ese sabor salesiano 
que nace de corazones  agradecidos. 
El Festival de la Gratitud como 
memoria del corazón, trajo a la 
mente y a la vida todo el recuerdo de 
los niños de Don Bosco y las niñas 
del taller de Mornés dispuestos/
as a decir gracias porque su vida 
se ha plasmado desde el corazón 
amoroso de quien se sabe llamado 
por Dios para dedicarse a la misión 
educativa entre la niñez y juventud.
La solemne Eucaristía presidida 
por el Señor Obispo de la Diócesis, 
Monseñor Fidel León Cadavid 
Marín, acompañado por un 
significativo grupo de sacerdotes 
se constituyó en el centro de 
nuestra celebración. En ella 
nos encontramos con el sentido 
Eucarístico, Eclesial y Mariano que 
caracteriza nuestra espiritualidad 
como Hijas de María Auxiliadora.
Las autoridades civiles, eclesiásticas 
y religiosas; los padres de familia y 
las exalumnasengalanaron con su 
presencia este festival de la alegría 

porque son 90 años de vida, de 
historia y de realidades educativas 
dignas de elogiar: todo esto gracias 
al esfuerzo y el trabajo constante de 
tantas Hijas de María Auxiliadora 
que han dejado parte de su vida en 
este Colegio con el paso del tiempo.
¡Gracias! es la expresión espontánea 
de la comunidad salesiana porque 
el apoyo de muchas personas ha 
permitido el desarrollo de nuestra 
labor pedagógica; presencia 
educativa que con la ayuda del 
Señor y de las fuerzas vivas del 
Municipio se prolongará en 
el tiempo “formando buenos 
cristianos y honestos ciudadanos” 
capaces de serlo construyendo una 
Colombia más humana, solidaria y 
pacífica.
Y ahora con entusiasmo iniciamos 
la década que nos prepara al 
glorioso centenario; esperamos que 
sean años cargados de fecundidad 
educativa y de un resurgir de 
vocaciones salesianas. Así nuestra 
presencia será siempre sembradora 
de esperanza para la niñez y juventud 
que la sociedad Santuariana tiene a 
bien confiarnos.

90 años de la presencia salesiana
Sor Olga Pineda Z.

Foro en los 90 años del Colegio María Auxiliadora.
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Brindar es alzar la copa 
para festejar con regocijo 
los acontecimientos más 

trascendentales de nuestra vida:
Se alza la copa en el seno familiar 
para expresar la alegría por los 
cumpleaños, la celebración de los 
sacramentos, los aniversarios de 
bodas o el simple reencuentro con 
los seres queridos.
Se alza la copa en la clausura de 
un evento deportivo o unos juegos 
olímpicos para desbordar de júbilo 
por la victoria obtenida y el trofeo 
conquistado.
Se alza la copa de la bendición en la 
Sagrada Eucaristía, para glorificar 
a Dios nuestro Padre que, con la 
sangre bendita de su Hijo, nos 
regaló la salvación y el perdón de 
los pecados. 
Por eso hoy vamos a brindar. Vamos 
a alzar una copa plena de gratitud 
y de alabanza al Señor por la obra 
realizada aquí en El Santuario, a 
lo largo de estos  noventa años de 
presencia, testimonio y fecunda 
acción apostólica y educativa de 
las queridas Hermanas Salesianas, 
Hijas de María Auxiliadora.
Nueve décadas nos separan de aquel 
27 de enero de 1922 cuando, a las 8 

de la noche, después de una fatigosa 
jornada, arribaron a nuestro pueblo 
las Hermanas María Luisa Paggetti, 
Margarita Martín y Emelina Rojas, 
acompañadas por la Hermana 
PierinaBonetti, Madre Inspectora, y 
por la Hermana Imelda Pineda, con 
el encargo de fundar su casa en El 
Santuario, atendiendo el deseo del 
Rvdo. Padre Pablo Tulio Pineda, 
quien en su testamento había dejado 
su casa para ese fin específico.  La 
acogida jubilosa estuvo encabezada 
por los padres Ignacio Botero, cura 
párroco, y Lubín Gómez, coadjutor, 
así como por el concejo municipal 
de la localidad.
Iniciaban así su recorrido 
evangelizador en nuestra 
comunidad, el cual las ha conducido 
a esta gozosa fecha de su nonagésino 
aniversario entre nosotros, haciendo 
presente el Reino de Dios y formando 
intelectual y espiritualmente a 
incontables jóvenes santuarianas, 
que se han nutrido en las fuentes del 
espíritu salesiano de estas queridas 
religiosas, a más de su connotada 
pedagogía y su preparación 
intelectual, que las distingue como 
auténticas formadoras y maestras 
de juventudes.

Pero su tarea no se ha reducido 
únicamente al campo de la 
educación. Cómo no recordar 
su trabajo en otros sectores del 
quehacer apostólico: el Catecismo 
Parroquial, el Oratorio festivo, 
la preparación de los niños para 
la Primera Comunión, el Centro 
de Exalumnas y, en los tiempos 
más recientes, el Centro Juvenil 
de Promoción Campesina, los 
Grupos Apostólicos y el Centro de 
Cooperadores Salesianos, a más 
de su respaldo efectivo a todas 
las iniciativas pastorales de la 
Parroquia y la Diócesis.
Las Hijas de María Auxiliadora 
inician esta última decena de años 
que las conducirá al anhelado 
centenario en nuestra ciudad, 
presentando a Dios una cosecha 
abundante y madura, llena de 
grandes frutos; pues su compromiso 
y su misión se ha traducido en miles 
de jóvenes formadas integralmente, 
que son hoy connotadas esposas 
y matronas ejemplares, maestras 
consagradas por entero a su tarea 
y virtuosas religiosas, muchas de 
ellas militando en las mismas filas 
salesianas y otras en las más diversas 
comunidades y congregaciones, que 
de uno a otro extremo del mundo 
van impregnando de evangelio, de 
progreso y de bondad las gentes a 
las cuales sirven.
Hoy glorificamos a Dios nuestro 
Padre por esta benemérita 
Congregación. Ponemos en sus 
manos bondadosas el pasado 
transformado en profunda acción 
de gracias por todo el bien que 
las Hermanas Salesianas han 
hecho aquí durante estos 90 
años; ponemos en sus manos el 
presente para que puedan seguir 
cumpliendo su misión con mística 
y responsabilidad, respondiendo a 
los retos y desafíos que las nuevas 

Brindis por la educación
Monseñor Camilo Gómez Gómez

Pasa página 15Una de las actividades deportivos en la celebración de los 90 años del Colegio María Auxiliadora.
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épocas y generaciones demandan; 
y ponemos en sus manos el futuro 
mirado con ojos de esperanza, 
a sabiendas de que Dios seguirá 
haciendo grande, noble y exitosa 
la misión cumplida por las Hijas 
de María Auxiliadora en nuestro 
pueblo, a lo largo de estos 90 años de 
presencia activa y evangelizadora.

No quisiera terminar estas sencillas 
palabras de ofrecimiento sin hacer 
memoria de las muchas Religiosas 
que han pasado por estos claustros 
formando la mente, el alma y el 
corazón de las jóvenes santuarianas, 
y ya han sido convocadas a la Casa 
del Padre. Que allí el Divino Maestro 
y la Virgen Auxiladora, les permitan 

ver cumplida la sentencia del libro 
de Daniel:“Los sabios brillarán 
como el fulgor del firmamento, y los 
que enseñaron a muchos la justicia 
y la virtud resplandecerán como 
estrellas, por toda la eternidad.”  
(Dn 12,3).
Nuestras rendidas felicitaciones y 
los mejores parabienes, queridas 
Hermanas Salesianas, estas Bodas 
de Granito. Y que las Religiosas que 
conforman hoy esta Comunidad 
Local  y las que han de venir en un 
futuro, con la ayuda de Dios y de 
María Auxiliadora, teniendo delante 
esta gran cantidad de juventud 
femenina de nuestro pueblo, sigan 
cumpliendo aquí la petición de la 
Santísima Virgen a San Juan Bosco, 
en su sueño profético: “cuidad de 
ellas, son mis hijas”.
Monseñor Camilo Gómez Gómez
La Sociedad de Mejoras Públicas 
entregara la Medalla al Merito 
Cívico el 5 de enero, a las 4:00 pm.

Viene página 14
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El Santuario vive actualmente 
una época excepcional que 
deja entrever un gran futuro 

para todos, por cuenta no solo de los 
grandes potenciales que posee, sino 
también por las nuevas dinámicas en 
la que se mueve el progresohacia el 
cual avanza el municipio con decisión. 
Con un norte claramente definido que 
hemos denominado “El Santuario 
desarrollo con equidad”, venimos 
trabajando por la transformación 
social, cultural y económica que 
merece nuestra municipalidad, y que 
por tantos años y múltiples razones 
se ha aplazado. Avanzamos con 
paso firme en lograr que los anhelos 
que tengo como alcalde, y que son 
también los anhelos de todos los que 

Un buen presente para  
un mejor futuro

Juan Leonardo Zuluaga, Alcalde Municipal

Juan Leonardo Zuluaga, Alcalde Municipal

La comunidad saleciana también lleva 90 años en El Santuario.
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quieren para su pueblo escenarios 
de prosperidad con justicia social y 
responsabilidad, se conviertan en una 
realidad.
Así lo demuestra por ejemplo el 
hecho de que cobremos cada vez más 
importancia en el escenario regional 
y que lideremos, junto con otros 
municipios, procesos de cara a los 
retos que traenlos nuevos contextos 
mundiales. No es de extrañar entonces 
que El Santuario se destaque como 
actor clave y decisivo en el desarrollo 
rural del oriente a través de las cadenas 
productivas de las que hace parte y que 
traerán, con el tiempo, bienestar para 
la población campesina.
Esta administración se ha 
caracterizado siempre por un estilo 
de gobierno basado en el diálogo y 
la concertación, en la construcción 
participativa e incluyente de las 
políticas que orientan el desarrollo 
y entre las que se destacan el Plan 
Básico de Ordenamiento Territorial 
(PBOT) el cual se encuentra en 
proceso de actualización estructural y 
de largo plazo.
En ese mismo sentido podemos 
destacar como crece la infraestructura 
urbana y rural de El Santuario, que es 
pilar fundamental para el progreso, y 
que ha demostrado grandes avances 
en servcios, vías de comunicación 
y espacios públicos. Entre ellos 
la construcción de enrielados en 
las zonas rurales más apartadas, 
los mejoramientos de vivienda 
campesina, 79 en total y por valor 
de 213 millones, y las 140 estufas 
eficientes que beneficiarán a igual 
número de familias.
Con la adjudicación del contrato 
de consultoría para la realización 
de los estudios técnicos de la futura 
Vía Intermedia de El Santuario, y su 
interventoría, este proyecto que estuvo 
archivado por varios meses tomó un 
nuevo impulso y será desarrollado por 
esta Administración en los próximos 
años.
Nuestra prioridad es la protección 
y el cuidado de los más vulnerables: 

los mayores a quienes les brindamos 
nuevas oportunidades con el Centro 
Gerontológico Casa del Abuelo 
Feliz, la familia y los más pequeños 
a través de la Comisaría de Familia, 
y las víctimas del conflicto que son 
atendidas por la Mesa de Justicia 
Transicional y la personería a quien 
le brindamos todo el apoyo.
Por otra parte, no puedo dejar de 
expresar el orgullo que siento tras 
conocer la noticia de que seremos una 
de las 45 poblaciones antioqueñas que 
estrenarán el próximo año un Parque 
Educativo. Este logro es producto 
de la férrea convicción con la que 
hicimos “la tarea” y presentamos un 
proyecto digno de ser reconocido y 
premiado con este nuevo escenario 
para el encuentro ciudadano que, 
con seguridad, se convertirá en el 
epicentro de la revolución educativa 
y cultural que vive El Santuario y de 
la cual es exponente, entre muchos 
otros, la Orquesta Sinfónica Joven.
Ese reconocimiento ciudadano e 
institucional del que hablo, es el que 
permite que hayamos sido la sede 
de importantes eventos como XXI 
Encuentro Comunal del Suroriente 
en el que participaron más de 400 
líderes sociales, los Juegos Deportivos 
Campesinos (zonal oriente) donde 
se dieron cita más de 15 delegaciones 
de igual número de municipios, el 
IV Festival Nacional de Escuelas de 
Fútbol y Encuentro de Colonias, y 
el programa de ciencia, tecnología e 
innovación Maloka Viajera que fue 
visitado por cerca de 5 mil personas; 
entre muchos otros.
Cada paso que damos hacia 
adelante tiene tras de sí una 

planificación rigurosa que no da 
espacio a la improvisación, y que 
nos permite realizar acciones 
bajo los más altos estándares de 
transparencia administrativa y buen 
gobierno. Así lo han reconocido los 
innumerables entes de vigilancia, 
seguimiento y control que auditan 
permanentemente nuestra gestión, lo 
cual nos permite tener la tranquilidad 
que solo da la honestidad.
Debo reconocer que lo que hemos 
logrado no lo hemos hecho solos, 
sino con el apoyo de innumerables 
organizaciones e instituciones 
públicas y privadas que han 
creído en este proyecto y lo han 
convertido en una oportunidad de 
cambiar realidades de manos de 
una Administración que trabaja en 
equipo por las presentes y futuras 
generaciones de santuarianos.
No trato hacer de éste un informe 
ejecutivo de gestión pues el escenario 
es limitado y me quedaría corto 
para describir como estamos 
transformando a ésta, nuestra 
patria chica, es más bien un parte de 
tranquilidad frente al proceso que 
iniciamos hace un año y continuará 
por tres mas. Un compromiso que 
asumimos como la más alta de 
las responsabilidades y que, por 
supuesto, cumpliremos.
Finalmente, no puedo perder la 
oportunidad para saludar y dar la 
bienvenida a todos aquellos que desde 
todas partes del mundo regresan 
nuevamente al municipio para gozar 
de la versión 2013 de las Fiestas del 
Retorno que, sin duda, serán unas 
de las más memorables, porque 
trabajamos sin descanso para ello.

Viene página 15
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En mi condición de presidente del 
Concejo de El Santuario hasta 
el día 31 de diciembre del año 

2012, puedo informar a la Comunidad 
a través de este medio, a cerca de 
los siguientes aspectos relevantes 
del discurrir de esta Corporación 
durante el período legal de sesiones 
correspondiente al mes de noviembre:
Acuerdos discutidos y aprobados:
1-Acuerdo que derogó a su vez un 
Acuerdo que había declarado como 
bien de utilidad pública el inmueble 
ubicado en la Calle 48B Nro. 50-06. 
El concejo vio que esta propiedad 
podía cumplir su función en bien de 
la comunidad sin necesidad de ser 
declarada  de utilidad pública 
2-Acuerdo que crea la sobretasa 
bomberil con cargo al impuesto de 
Industria y Comercio. El Concejo estimó 
que el servicio de Bomberos necesita 
recursos para su buen funcionamiento. 
Además ya está rigiendo la Ley 1575 de 
2012 que se refiere al ejercicio de esta 
profesión.
3-Acuerdo por medio del cual  se 
aprueba una destinación del 20% del 
recaudo correspondiente a la estampilla 
pro Adulto Mayor para que según la 
Ley 863 de 2003 pase al Fonpet (Fondo 
de Pensiones Territoriales).
4-Acuerdo que deroga las normas que 
se aplicaban para la participación en 
Plusvalía que fue el Acuerdo Nro. 031 
de 2008. El Concejo encontró que 
dicho Acuerdo que se venía aplicando 
desde el año 2008 no cumplió 
debidamente las expectativas 

urbanísticas y fiscales.
-5-Acuerdo que modifica a su vez el 
Acuerdo Nro. 009 de 2012 que creó 
y reglamentó el CMDR (Consejo 
Municipal de Desarrollo Rural). El 
Concejo encontró que era necesario 
entrar a llenar algunos vacíos 
formales del mencionado Acuerdo 
que tiene especial trascendencia para 
el Sector Rural y Campesino.
6-Acuerdo que otorga facultades 
al Sr. Alcalde para que proceda a 
comprar un predio ubicado en la 
Vereda “Bodeguitas” y que por sus 
condiciones especiales es clave para 
el abastecimiento del Acueducto 
urbano. La Municipalidad viene 
desde hace varios años adquiriendo, 
para darle una debida protección, 
predios de la zona rural ubicados en 
áreas abastecedoras de agua potable.
7-Acuerdo que fija el presupuesto del 
Municipio de El Santuario para el año 
fiscal 2013.
Proyectos de Acuerdo que fueron 
presentados por el Ejecutivo 
Municipal y que si bien surtieron 
positivamente el primer debate 
en las Comisiones, no alcanzaron 
a ser aprobados en plenaria en 
vista de que la Corporación aprobó 
mayoritariamente la no realización 
de Prórroga de sesiones:
1-Proyecto de Acuerdo para actualizar 
las tarifas de Impuesto Predial 
Unificado.
2-Proyecto de Acuerdo para retener 
el impuesto de Industria y Comercio 
para establecimientos que realizan 

actividades comerciales en el Municipio 
de El Santuario y que sin embargo no 
tienen sede física en la localidad.
En el escenario de la Corporación 
fueron presentados y analizados los 
Informes de cada una de las Secretarías 
sobre el estado de avance del Plan 
de Desarrollo Municipal. Además lo 
mismo se hizo tanto con el Infordes 
como con la E.S.E. Hospital “San Juan 
de Dios” y la Empresa Municipal de 
Servicios Públicos.
La Corporación también ha venido 
acompañando y participando en el 
proceso de Construcción del Plan de 
Ordenamiento Territorial que a mi 
juicio ha tenido un lento y tortuoso 
trámite.

La gestión del Concejo
Gilberto Zuluaga Zuluaga, presidente del Concejo

Gilberto Zuluaga Zuluaga
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Monseñor Valerio Antonio 
Jiménez cumplió con sin 
igual dedicación y celo 

apostólico todos sus oficios de 
párroco y Obispo.  Sobresalió por 
su modestia y humildad, por su 
generosa caridad y su acendrado 
patriotismo. De apertura paternal 
para con todos, especialmente con 
los niños y los más pobres, por 
lo cual era buscado por todas las 
gentes de oriente.
En 1906 se celebró en Marinilla el 
centenario de su nacimiento con 
gran pompa y solemnidad y años 
después se exhumaron sus restos y 
fueron trasladados a la  Catedral de 
Medellín y colocados en el panteón 
de los Obispos.
Su actuación en una época de 
persecuciones. El siglo XIX estuvo 
caracterizado por  una serie de 
persecuciones religiosas, entre 
las cuales se pueden destacar las 
siguientes: 
1. La de 1839 por la supresión de los 
conventos
2. La de Salvador Córdova, en 1842, 
en Antioquia
3. La de José Hilario López, en 1851
4. La de José María Obando, en 
1853
5. La de Tomás Cipriano de 
Mosquera, en 1861
6. La de 1876
Todas se sucedieron en tiempos 
del señor Jiménez, como párroco 
de Marinilla, luego como Vicario 
General, después como Vicario 
Capitular y finalmente como Obispo 
de Medellín.
Le correspondió como párroco darse 
cuenta de la primera revolución 
religiosa que fue también guerra 
civil, la de los Supremos o de los 

Conventos que duró de 1839 a 1842. 
El Obispo Gómez Plata protestó ante 
el coronel Salvador Córdova por un 
levantamiento en Antioquia contra 
el presidente legítimo José Ignacio 
Márquez. La mayoría del clero se 
opuso a este levantamiento, a lo cual 
Córdova reaccionó aprisionando a 
los presbíteros Lobo Rivera, Cura de 
Antioquia, y José María Montoya, 
Cura de Abejorral, con orden de 
deportarlos. 
El Obispo le reprueba los atropellos 
contra los ministros sagrados, 
por lo cual Córdova le da seis días 
para abandonar el cantón y quince 
para salir de la provincia, lo que en 
efecto tuvo que hacer yéndose para 
Bogotá y Santander y regresando a 
Antioquia en 1842.
La segunda persecución religiosa 
fue desatada por el presidente José 
Hilario López, fue también guerra 
civil decretada por el conservatismo 
contra el presidente López. El 
Congreso de 1851 presentó algunos 
proyectos de ley que la Iglesia 
no podía aceptar, toda vez que 
atentaban  contra su autoridad 
espiritual y el fuero eclesiástico. 
Otra ley se dio contra la disciplina 
de la Iglesia, dándoles a las 
municipalidades la facultad para 
nombrar los curas párrocos; así 
mismo se dejaba al arbitrio de la 
Cámara de Distrito la extinción de 
los Capítulos Catedrales y la facultad 
para decretar los gastos y aprobar 
los fondos para el sostenimiento 
del culto en las parroquias. Todo 
lo anterior, como es lógico, suscitó 
la protesta del Arzobispo y de 
los Obispos, que concluyó con el 
destierro del Arzobispo Mosquera 
y los Obispos de Cartagena y 
Pamplona. 

José Hilario López expulsó a los 
Padres Jesuitas, en 1850. El párroco 
Jiménez seguía desde Marinilla 
todos estos acontecimientos civiles 
y religiosos. 
Tercera persecución religiosa. El 
primero de abril de 1853 se posesionó 
como presidente legalmente 
elegido José María Obando, a 
quien le correspondió sancionar 
una nueva Constitución, la de 
1853, que le permitió la expedición 
de la ley de junio del mismo año 
por la que se da la separación de 
la Iglesia y del Estado.  Obando 
ratificó la expulsión de los jesuitas, 
estableció el matrimonio civil y el 
divorcio vincular y se mostró como 
perseguidor del catolicismo. Dio 
leyes por las que los ministros de la 
religión en lo civil y en lo criminal 
quedaban sometidos a las leyes 
civiles. Conculcó la libertad de la 
Iglesia, la obediencia al Papa, e hizo 
que la separación Iglesia – Estado 

Excelentísimo Señor  
Valerio Antonio Jiménez Hoyos

Monseñor Camilo Gómez Gómez, presidente del Centro de Historia  
de El Santuario y de la Sociedad de Mejoras Públicas.

Nota de Edición: Esta es la segunda parte de la biografía. 

Excelentísimo Señor  
Valerio Antonio Jiménez Hoyos

Pasa página 19
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fuera hostil para aquella por parte 
de éste.
La cuarta persecución tiene suceso 
bajo el gobierno de Tomás Cipriano 
de Mosquera, quien sucedió en la 
presidencia al Jefe conservador 
Mariano Ospina Rodríguez.  
Mosquera se caracterizó por su duro 
anticlericalismo. Decretó la Tuición 
de cultos por la que cada sacerdote 
debía pedir permiso a la autoridad 
civil para ejercer el ministerio. 
Decretó la desamortización de 
bienes de manos muertas. Expulsó 
de Colombia al Delegado Pontificio  
Monseñor Ledochowski y a los 
Jesuitas. Convocó la constitución 
de Rionegro, que abrió sesiones 
en febrero de 1863, y que es 
considerada atea, aunque en 
realidad es anticatólica. En 1866 
ganó la presidencia por elección 
y gobernó hasta 1868, tomando 
nuevas medidas anticlericales y 
antieclesiásticas. 
En esta persecución es en la que 
más injerencia tuvo el Padre 
Jiménez, pues fue el Vicario General 
nombrado por el Obispo Riaño, 
pues no se sometió a los decretos 
de Tuición de cultos, mientras él 
estaba desterrado por Mosquera. 
Fue el Vicario Capitular después 
de la muerte del señor Riaño en 
el destierro, y luego el primer 
Obispo de las Diócesis de Medellín 
y Antioquia, pues se aprovechó la 
vacante para solicitar el traslado de 
la sede de Antioquia a Medellín.
Hacia finales de la administración 
del Obispo Gómez Plata ya había 
prevenido sobre el problema de la 
infiltración protestante; pero fue 
después de 1853, con la separación 
Iglesia – Estado, cuando empezó a 
notarse en Antioquia el proselitismo 
protestante. El Obispo Riaño salió a 
defender la Iglesia Católica y previno 
sobre la distribución de biblias 
sin notas que venían haciendo 
los protestantes, así como sobre 
el peligro que entrañaban ciertas 
publicaciones de las Sociedades 
Bíblicas impresas en Londres y en 

Nueva York. El 13 de julio de 1857 
prohibió el libro El Secreto de Roma, 
impreso en Bogotá y ya condenado 
por el Arzobispo de Bogotá. Este 
libro atacaba el primado del Papa, 
la labor de los obispos y de los 
sacerdotes. El 20 de octubre del 
mismo año prohíbe el libro La huida 
feliz, impreso en Londres.
Desempeño del señor Jiménez 
durante el destierro del Obispo 
Riaño
El Obispo Domingo Antonio Riaño 
tuvo que afrontar el problema de 
la lucha política religiosa. El 26 
de mayo de 1862 dio un decreto 
por el cual declaraba suspendidos 
a los clérigos que se sometieran a 
los decretos de Tuición de cultos y 
de desamortización de bienes de 
manos muertas. El 11 de junio dio 
otra circular sobre la situación en 
que quedaba la Diócesis en el caso de 
que él fuera detenido y desterrado.
Señalemos ahora las principales 
ejecutorias del señor Jiménez 
durante este período. El 4 de octubre 
de 1862  fue nombrado por el señor 
Riaño como Vicario General, junto 
con Lino Garro, Emigdio Ramírez, 
José Pereira y Mariano Antonio 
Sánchez. 
El 28 de noviembre de 1862 
Mosquera ordenó el encarcelamiento 
inmediato del Obispo Riaño por no 
someterse al decreto de Tuición de 
cultos. De allí fue sacado el  13 de 
diciembre de ese mismo año por una 
escolta de más de veinte hombres al 
mando del coronel Vicente Piñeros 
y obligado a emprender el camino 
hacia Iscuandé, a donde llegaron 
el primero de enero de 1863 y 
allí estuvo durante seis meses, 
gobernando la Diócesis desde el 
destierro por medio de cartas, varias 
de las cuales dirigió al Padre Valerio 
Antonio Jiménez.
El 17 de abril de 1863, el Padre 
Jiménez escribe al señor Arbeláez 
que se encuentra en Roma para 
ponerlo al tanto de la situación 
religiosa de Antioquia.
En septiembre de 1863 el Papa envía 
una carta a los Obispos colombianos 
y excomulga a Mosquera.

El 30 de octubre de ese año, el Padre 
José Joaquín Isaza escribe al señor 
Riaño informándole que los Vicarios 
Generales que él había designado 
se sometieron al régimen y que 
por lo tanto ha asumido el cargo el 
Padre Jiménez; ya en el mes de julio 
aparece como Vicario General.
El 8 de mayo de 1864 el Vicario 
Jiménez recibe una carta del 
Arzobispo Herrán autorizándole a 
absolver a los clérigos sometidos que 
se arrepientan y presten obediencia 
a la Iglesia Católica y reprueba a 
Lino Garro y a los otros Vicarios que 
se sometieron.
El 16 de junio, el Obispo Riaño 
ordena en carta desde el destierro, 
que el clero obedezca al Vicario 
Jiménez y nombra sucesores de 
éste a Emigdio Ramírez, Joaquín 
Restrepo, Fulgencio Villa, Eufrasio 
Osorio, Silverio Álvarez y Anselmo 
González.
El año 1865 estuvo caracterizado 
por un intercambio de cartas entre 
el señor Riaño y el señor Jiménez, 
acerca de los sufrimientos que él 
está afrontando en el destierro y la 
manera como éste está conduciendo 
la Diócesis, logrando la unidad del 
clero y de los fieles y la absolución 
concedida a 33 de los clérigos 
sometidos. 
Mención especial merece la Carta 
Pastoral del Vicario General 
Jiménez, de fecha 15 de septiembre 
de 1865, en la cual habla de su 
indignidad para ser Vicario General 
y el porquéla aceptó. Habla sobre 
la unidad de la Iglesia y el deber de 
conservarla; se refiere a las leyes 
estatales contra la Iglesia. Defiende 
la naturaleza de la Iglesia. La Carta 
Pastoral refiere lo acontecido 
en Antioquia en esa época tan 
agitada, política y religiosamente. 
Se aprecia en ella la erudición del 
Padre Valerio en materia teológica 
y también su celo pastoral. Se 
conserva un solo ejemplar en el 
archivo, tiene en la primera página 
una ilustración eclesiástica, que es 
una composición de los símbolos 

Viene página 18
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episcopales: la mitra, el báculo, una 
jarra, un incensario y tres cirios.
El 12 de marzo de 1866 el señor 
Riaño le escribe al Vicario Jiménez 
diciéndole que sale de Popayán y 
no sabe para dónde. El 20 de julio 
de ese año muere en Quito el señor 
Riaño. Hay aquí un apunte curioso: 
se encontraba entonces estudiando 
en Quito el joven bogotano Manuel 
José Cayzedo, quien asistió a las 
exequias del señor Riaño y, por 
esas cosas de Dios, cuarenta años 
después ocuparía la sede episcopal 
de Medellín. El señor Riaño había 
nacido en Sotaquirá el 12 de mayo 
de 1788. La noticia de su muerte 
se supo en Antioquia cuarenta días 
después.
Tras la muerte del señor Riaño, 
el Papa Pío IX nombró Vicario 
Capitular al Sr. Jiménez, aprobando 
así su conducta. Y dos años más 

tarde el mismo Pontífice lo llamó 
para la dignidad del Episcopado para 
Medellín y Antioquia, cargo que, 
como ya dijimos antes, desempeñó 
con lujo de competencia.
Después de que le fue nombrado un 
Obispo Coadjutor en 1869, el Papa 
le aceptó la renuncia a Monseñor 
Jiménez, en 1873, y él regreso a 
llevar una vida apacible en su natal 
Marinilla.
Pero, en diciembre de 1874, murió 
el Obispo Coadjutor y entonces 
el Capítulo Catedral eligió por 
unanimidad a Monseñor Jiménez 
quien, por instancias del clero y de 
los fieles, aceptó humildemente el 
cargo, hasta 1876 cuando regresó 
de nuevo a Marinilla después 
de haber consagrado a su nuevo 
sucesor el señor José Ignacio 
Montoya. Pero este prelado fallece 
en 1884 y nuevamente lo vuelven a 
elegir Vicario en Sede vacante y el 
bondadoso prelado accedió con la 

condición de gobernar la Diócesis 
desde su amada Marinilla.
Monseñor Valerio Antonio Jiménez, 
como lo expresó en su momento el 
Obispo de Pasto, Monseñor Manuel 
Canuto Restrepo, “era un prelado 
conforme a las ideas y al corazón 
del pueblo antioqueño”. “Ojalá 
todos nuestros Obispos fueran 
así: en lo grande y en lo noble, en 
lo fuerte y en lo dulce, en lo útil y 
provechoso, y que sobre sus excelsas 
cualidades hubiera un resplandor 
de Jimenismo franco y consolador”. 
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La Corporación Club El 
Santuario, cumplió 25 años 
de formarsecomo miembro 

activo de la comunidad santuariana, 
propiciando que se estrechen 
lazos de fraternidad y brindando 
un espacio acogedor para el sano 
esparcimiento, las reuniones 
sociales e institucionales en este 
querido terruño.
Una vieja máquina de escribir y 
un talonario, fueron las primeras 
herramientas usadas por  el 
Doctor Norberto Pineda Ramírez, 
para iniciar su sede, que es hoy 
patrimonio de éste pueblo.La 
idea de tener un lugar donde los 
santuarianos  pudieran  reunirse 
para compartir en familia y un 
espacio digno para atender sus 

visitantes; fue la motivación para la 
creación  de esta entidad, que lleva 
25 años cumpliendo a cabalidad su 
objetivo.

Para la celebración de esta 
efeméride, los socios del la 
Corporación; el pasado 17 de 

Bodas de plata de la  
Corporación Club El Santuario

Yaneth  Omaira Gómez Alzate

Pasa página 21

Guillermo León Elorza Gómez, intervino en el acto social de los 25 años 
del Club El Santuario.
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Viene página 20

noviembre; realizaron diversas 
actividades en sus instalaciones, 
tales como partidos de futbol 
entre los socios y sus invitados, 
en la cancha sintética, que desde 
hace dos años, abrió sus puertas 
a la comunidad, como otra forma 
de proyección; en cumplimiento 
del reto de crear espacios de sano 
esparcimiento y de promoción del 
deporte.
Se celebró una sentida eucaristía 
en acción de gracias por todos 
estos años transcurridos, siendo 
testigos de los más importantes 
acontecimientos de la vida social, 
política, cultural y familiar de los 
habitantes de este municipio.
El acto protocolario, cargado de 
recuerdos, ratificó el liderazgo 
de su fundador y condecoró 
a aquellos socios, que desde 
entonces, son miembros activos 
de la Corporación,porque gracias a 
su visión de visión de futuro y a su 
papel como verdaderos cabecillas 

La vida institucional de la Corporación Club El 
Santuario, empezó el 6 de Junio de 1987; pero 
ya desde el año anterior, un “sonador”, el doctor 
Norberto Pineda Ramírez, para  quien más que soñar 
la acción era su ideal, reunió en su antigua y bella 
casa campestre, donde hoy queda la escuela Clarita 
Zuluaga, a un grupo  de santuarianos emprendedores 
y amantes de su terruño para compartir su idea de 
fundar un club: Allí empezaron a tejer sueños y 
proyectos que darían vida a esta maravillosa  y 
querida institución. 
En un esfuerzo continuo y de una manera 
sorprendentemente rápida empezaron a 
materializarse las ideas, en medio de simpáticas 
anécdotas que suavizaban y hacían más agradable el 
proceso y las tensiones producidas por las dificultades 
que comúnmente se presentan cuando de tomar 
decisiones importantes se trata.
Unidos por la intuición profunda de que esta obra 
sería muy importante para La población, su cultura 
y su desarrollo social, estas valiosas  personas que 

de los santuarianos, se hizo realidad 
este sueño para nuestra población. 
También,se exaltó la labor de las 
diferentes juntas directivas, que 
han conducido con dignidad esta 
institución y llovieron augurios 
de muchos más años, siendo 
deponentes activos de la historia 
santuariana.
Finalizó la celebración con una 
nutrida fiesta en la que socios e 

invitados, gozaron de una muestra 
musical de saxofón, baile, comida, 
el tradicional bingo corporativo y 
sobre todo buena compañía. 
El mensaje que a continuación 
presentamos, escrito por una de 
las socias fundadoras, licenciada 
Magnolia Ramírez, da cuenta del 
profundo cariño con que esta obra 
se ha gestado y mantenido entre los 
santuarianos.

Fueron condecorados los expresidentes, quienes posan aquí con el grupo de 
colaboradores del Club El Santuario.

apoyaron  y acogieron la idea, empezaron a trabajar 
unidos  por la misma fuerza, pensando  en servir más 
que en invertir, movidos por la cohesión y el amor por 
El Santuario.
Hoy celebramos 25 años, precisamente en una época 
marcada por la fugacidad, en donde los compromisos 
se hacen y se deshacen con la misma facilidad.
Que esta maravillosa y querida institución se 
mantenga vigente, se debe indudablemente al 
admirable trabajo y dedicación de cada una de sus 
juntas directivas que han liderado proyectos y obras 
olvidando muchas veces sus intereses personales.
¡Felicitaciones! Para todos aquellos socios que han 
integrado las juntas y para aquellos que fieles no se  
han rendido, pese a los difíciles momentos que hemos 
debido enfrentar.
¡Felicitaciones y gracias, también para la junta 
actual que de una  manera generosa y muy efectiva 
ha luchado intensamente para renovar, vitalizar y 
dar nuevos aires a la institución!
Magnolia Ramírez G.

25 años  hilando y tejiendo sueños
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Como un hecho sin precedentes 
en le historia de la 
Educación en El Santuario, 

la Administración Municipal, en 
asocio  con la Fundación Fraternidad 
Medellín, y la Fundación Berta 
Martínez de Jaramillo, firmaron 
convenio de cooperación por valor de 
$855.000.000,00 millones para la 
construcción de los centros educativos 
rurales de Valle de Luna, Portachuelo 
y El Salto. La  gobernación de 
Antioquia, se  sumó a este proyecto 
con un aporte de $450.000.000,00 
para un total de $1.300.000.000,00.
A la fecha,ya se han realizado los  
estudios de suelos, las  demoliciones 
y la construcción de los campamentos 
provisionales.  Las obras de 
infraestructura, que se harán de 
manera simultánea en las tres 
veredas e iniciaran el próximo 8 de 
enero; el convenio tiene una duración 
de 8 meses y se espera que para 
el segundo semestre del 2013, las 
comunidades rurales y los escolares, 
estén disfrutando de nueva dotacióny 
de modernos y bellísimos espacios; 
dignos, confortables y en condiciones 
de calidad.
La secretaria de Educación y Cultura, 
en cabeza de la licenciada Ligia 
Omaira Duque Gómez, consecuente 
con el propósito de la actual 
Administración, que busca, que el 
municipio logre un Desarrollo con 
Equidad, no ha escatimado esfuerzos 

en la gestión de recursos para el 
mejoramiento continuo de la calidad 
de la educación en los componentes 
de cobertura y Equidad, calidad 
y pertinencia, infraestructura y 
dotación y Desarrollo Cultural. 
Para la actual administración 
Municipal, la calidad es un propósito 
esencial de la política educativa del 
municipio, por el cual debe lograrse 
la igualdad real de oportunidades y el 
derecho a aprender, como lo enuncia 
nuestra Constitución Política. Esa 
igualdad de oportunidades no 
significa solo que todos los niños, 
niñas y jóvenes accedan a la escuela, 
sino que sean atendidas sus realidades 
personales, sociales y culturales, en un 
ambiente propicio para estructurarse 

Construyen tres nuevas escuelas

como sujetos respetuosos de los 
derechos humanos, que conviven en 
armonía y tienen opciones para el 
desarrollo de sus proyectos de vida 
personales, sociales, académicos y 
productivos.   
Educar con calidad implica un 
ejercicio de corresponsabilidad que 
involucra a todos aquellos actores 
institucionales con capacidad para 
apoyar esta  misión y es aquí donde 
las entidades de carácter privado, en 
el marco de responsabilidad social, 
se han unido en un solo propósito 
para que nuestros niños y jóvenes  
aprendan, se desarrollen y sean felices 
y para que las comunidades avancen 
hacia niveles más altos de bienestar y 
calidad de vida de sus pobladores.

Por su mal estado estas escuelas debieron ser levantadas de nuevo.



23Vida santuariana

elsantuarianoNo. 487

Jesús Antonio Zuluaga Ramírez 
fue nombrado, el pasado 29 de 
julio de 2012 en la Asamblea 

de Asocomunal, por 95 votos, como 
nuevo Presidente de esta organización 
comunitaria. Es santuariano, casado 
con la señora Margarita Salazar y 
padres de cuatro hijos, bachiller de la 
Corporación Universitaria Rémington 
e inició estudios de Ingeniería Agro 
Ambiental en la Fundación Educativa 
de Oriente y, además, con más de 
25 años de experiencia y de muchos 
conocimientos en el quehacer comunal; 
fue miembro de la junta del barrio La 
Judea, a finales de la década de 1980 y 
en la década de 1990 fue presidente de 
esa importante Junta comunitaria. 
En la década del año 2000 fue fundador 
de la Junta de Acción Comunal del 
barrio Tiberíades, su primer y, también, 
el actual presidente. En Asocomunal ha 
desempeñado todos los cargos de la mesa 
directiva, a excepción de Secretario y ha 
sido su permanente asesor en cuestión 
de obras públicas y mejoramiento de 
vivienda, pues sobre estos temas tiene 
buenos conocimientos. A si mismo 
Zuluaga Ramírez tiene muchos saberes 
de la legislación y de todos los procesos 
comunitarios, en una sola palabra está 
bien preparado para regir los destinos de 
la máxima organización comunitaria de El 
Santuario. De igual manera el Señor Jesús 
Antonio es una persona muy espiritual, 
enamorado de Dios y de excelentes 
relaciones humanas. Por todo lo anterior 
se prevé una óptima presidencia. 
Para el cuatrienio 2012-2016 el Presidente, 
Jesús Antonio Zuluaga Ramírez, tiene un 
ambicioso plan de gobierno que someterá 
a aprobación de la Junta Directiva y de la 
Asamblea General y que contempla las 
siguientes propuestas:
Formular, gestionar, concertar y 
firmar  convenios y/o contratos con 
la Secretaria de Educación Municipal 
y  otras instituciones educativas  
legalmente constituidas  para el 
proyecto Formador de formadores para 
la formación de los líderes comunales 
y otros programas de capacitación 
incluidos los niños y los jóvenes. 

Propuestas del presidente  
de Asocomunal

Apoyar y fortalecer  administrativa y 
económicamente  proyectos productivos 
y de emprendimiento para los Socios de 
las diferentes Juntas de Acción Comunal 
Urbanas y Rurales del municipio de El 
Santuario que contribuya al desarrollo 
económico y familiar de los beneficiarios 
a través del Fondo Rotatorio.
Formulación del Plan de acción, 
inversión y de gastos  para los cuatro 
años del período.
Terminación y actualización de 
la página Web como medio de 
divulgación, integración de las colonias 
santuarianas con lo local e información 
de las distintas actividades de la 
Asocomunal. Además de implementar 
un mecanismo de comercialización 
y venta publicitaria de productos y 
servicios como medio efectivo para 
el sostenimiento de ésta. También, 
creación del boletín informativo 
comunal escrito y radial que permita 
dar a conocer a la comunidad en general 
las  actividades productivas y rentables 
que genera la Asociación.
Formular e implementar un programa 
de asesoría, mantenimiento y 
sostenimiento técnicos para los 
proyectos económicos de Asocomunal 
(emisora y rentable).
Formular e implementar un programa 
de asesoría, mantenimiento y de apoyo 

para el cumplimiento de los objetos 
sociales de los Comités de Asocomunal. 
(Educación, Asuntos femeninos, 
Organización. Obras públicas, 
Solidaridad y Agropecuario-Ambiental).
Formular y actualizar  los distintos 
reglamentos internos de los comités 
empresariales y comités. Y crear el 
manual de procesos de selección de 
personal, contratación, definición de 
perfiles y evaluación de desempeño 
de los empleados de los diferentes 
proyectos empresariales.
Formular e implementar un programa 
cultural y recreativo con la participación 
de  los  Presidentes y delegados a 
Asocomunal.
Fortalecer el Fondo Rotatorio con el 
manejo de tres rubros: agropecuario, 
emprendimiento y calamidad doméstica. 
Con el objeto de hacer créditos con 
bajos intereses y razonables plazos a los 
asociados en cualquiera de los tres ítems. 
Formular un programa de titulación de 
tierras con el objetivo de legalización 
de predios. Responsable directo 
Junta Directiva con la coordinación 
y concertación de la Administración 
municipal.
Reactivar el proyecto de obras públicas 
en cuanto a mantenimiento de vías 
rurales por el sistema de convites en 
coordinación y concertación con la 
Administración municipal. Y hacer la 
gestión necesaria para tratar de adquirir 
para AsocomunaL su propia cantera 
para la explotación de material para el 
mantenimiento de las vías rurales.
Continuar con los programas de ayuda a 
los líderes más necesitados y de entrega 
de mercados a las familias más pobres 
de la comunidad, a través del Comité de 
Solidaridad.
Fortalecer y mejorar la Emisora 
Comunitaria “Asocomunal Estéreo 
89.4 F.M.
Proyectarse a las Juntas de Acción 
comunal asociadas a través de la 
cooperación y la participación económica.
Crear las becas para estudios 
universitarios para líderes comunales 
y/o sus hijos.

Jesús Antonio Zuluaga Ramírez
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Hace más de diez años, un grupo 
de líderes de El Santuario, 
donde se encontraban 

personalidades de diversos sectores 
sociales, productivos, comerciales y de 
la Iglesia, preocupados por promover 
fuentes de generación de ingresos  que 
brindaran posibilidades económicas 
a los santuarianos, para mejorar las 
condiciones de vida y  contrarrestar 
el hecho de tener que emigrar a otras 
ciudades o pueblos para conseguir 
su sustento.  Se enfocaron en dos 
líneas productivas para buscar estas 
alternativas, una enmarcada en el 
campo y otra en la confección.
Así las cosas, el grupo encargado de 
la confección, centró sus esfuerzos 
en buscar a través de esta nuevas 
oportunidades laborales para la 
población, teniendo como soporte las 
exitosas experiencias de cooperativas 
que ya habían brindado un primer 
paso en la capacitación de la mano de 
obra para el manejo de máquinas de 
confección, además del gran número de 
santuarianos que contaban con marcas 
propias y que necesitaban talleres de 
confección para elaborar sus prendas.
Acudiendo a la solidaridad que nos 
caracteriza, estos líderes se apoyaron  en 
el trabajo, conocimiento y experiencia 
de un grupo de profesionales del 
Municipio, los cuales se sumaron al 
interés de generar nuevas fuentes de 
empleo para  el municipio
Fueron largas las horas de deliberación, 
para definir una estrategia que 
enmarcara las necesidades y los 
ideales que se tenían, pero gracias a 
la verdadera convicción de trabajo y 
colaboración, se llegó a la conclusión 
de realizar un proyecto en tres etapas, 
la primera sería el fortalecer a través de 
la capacitación formalizada, la mano 
de obra para el manejo de maquinas 
de confección; la segunda el realizar 
un acompañamiento y estructuración 
de los talleres o microempresas del 
Municipio, brindándoles asesorías 
en lo relacionado a producción, 
comercialización y manejo 
empresarial,  y por último una tercera 

etapa sería el establecimiento de 
una gran empresa de confección que 
generara empleo.
En octubre de 2004, inició la 
Corporación de formación para el 
empleo y el emprendimiento El 
Santuario, Foremsa,  consolidándose 
este gran sueño, con el eslogan “La paz 
de mi pueblo a través de la solidaridad 
y el empleo”. 
Rápidamente y gracias a los esfuerzos 
en conjunto de muchas personas e 
instituciones, se logró la consecución 
de infraestructura necesaria para 
instalar un grupo de máquinas y otros 
elementos en los cuales se pudiera 
brindar la capacitaciones requeridas, 
así las cosas y en vista del gran empuje 
que tenía este proyecto se logró la 
vinculación del SENA, entidad con 
la cual la primera fase de nuestro 
proyecto hoy es una realidad. 
La alianza estratégica establecida 
entre la empresa privada y el SENA 
está sustentada en el desarrollo de 
programas de formación, suministro 
de algunos materiales, apoyo al 
fortalecimiento empresarial, logística 
y sostenimiento de la infraestructura 
para la formación.  Con lo cual se ha 
brindado la posibilidad de agrupar a 
los diferentes propietarios de talleres 
o microempresas, para realizar 
procesos no solo de formación sino 
de proyección y crecimiento de este 
sector, logrando fortalecer la cadena 
productiva de la confección y con ello 
el mejoramiento de la calidad de vida 
de las personas de El Municipio de El 

Santuario, con la generación de empleo 
productivo y de calidad. Siendo esto la 
segunda fase de un proyecto que hoy 
brinda unos resultados que lo alejan de 
ser solo un proyecto para convertirse 
en un sueño hecho realidad.
Durante 8 años ha capacitado un 
gran número de  personas en temas 
como mercadeo y ventas, atención al 
cliente, administración empresarial, 
primeros auxilios en mecánica, 
métodos y tiempos, supervisión de la 
producción, manejo de maquinaria 
industrial y confección de ropa interior 
y deportiva, mecánica de máquinas de 
confección, patronaje, entre otros, con 
certificaciones dadas por el  SENA, lo 
que no solo les brinda el conocimiento 
sino también la acreditación para 
poderse desempeñar en cualquier 
lugar del territorio nacional.
Actualmente el municipio cuenta con 
un gran número de talleres vínculos al 
proyecto, los cuales generan alrededor 
de 2.000 empleos en el sector de la 
confección, en donde la gran mayoría 
de ellos cuentan con seguridad social y 
prestaciones, con lo que se termina de 
consolidar la tercera etapa, todo esto 
gracias  a que en los últimos dos años se 
ha incrementado  el apoyo de empresas 
que confían en la buena calidad y 
cumplimiento de los santuarianos y les 
entregan sus productos para que sean 
confeccionados en este Municipio.

Si quiere conocer más de este 
proyecto puede contactarnos 

al teléfono 5673286 o al correo 
electrónico  

Santuarianos@santuariano.com

Foremsa: solidaridad y el empleo
Heidy Lorena Zuluaga Gómez

Miembros de Foremsa en la celebración de los ocho años de fundación.
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Era un día 4 de septiembre a 
las 9:00 p. m. cuando un hijo 
me dijo “padre donde queda 

la calle 11 con 11”,  y le conteste “allá 
mismo”, en broma y me dice: “me 
acaba de llegar un correo que decía 
hay un incendio en ese punto”. 
Seguidamente me asome por la 
ventana, y vi esa torre de humo que 
salía. Llamé a un yerno y le conté, 
salimos a ver lo que sucedía. No me 
imaginaba tanta catástrofe, mirar 
casi todos los comerciantes de San 
Victorino en la calle llenos de pavor 
mirando como las llamas consumían 
el Edificio Ponce que era consumido 

por las llamas que estaban más altas 
que el edificio, nos mirábamos unos 
a otros, comentarios van y vienen, 
unos con celular en mano otros 
llorando al mirar como se consumía 
su negocio y sin poder hacer nada.
Al estar a merced de los organismos 
de seguridad. Fueron 18 horas de 
zozobra o quizás más. A los dos días 
de la tragedia ya mas calmados, 
decíamos, como es posible que 
una chispa de soldadura provocara 
tanta calamidad, gente que perdió el 
trabajo de tantos años de sacrificio 
y en caso de horas quedar sin nada. 
Pero hay que entender que los 

Infierno en la calle 11
Francisco Gómez. Desde Bogotá

paisas son personas de arranque 
y de optimismo y hay que seguir 
adelante y con la solidaridad que 
caracteriza a cada uno, saldrán 
nuevamente adelante, ya que Dios 
les dio otra oportunidad.
Tengamos en cuenta este 
dicho “caer para pararse no es 
caer.¡Adelante!Que nos sirva 
esto de experiencia para cuando 
tengamos que hacer unas reformas 
en nuestras instalaciones, tener en 
cuenta las medidas de seguridad 
necesarias para no vivir este tipo de 
tragedias. 

El pasado 3 de junio la Colonia 
de El Santuario Antioquia 
Residente en Cali cumplió 50 

años de haber realizado la primera 
asamblea ordinaria para erigirse 
como organismo que representara 
a todos los santuarianos residentes 
en esta ciudad. 
De aquella reunión hay muchos 
que, aunque no son activos en la 
actual junta, si hacen parte de los 
santuarianos que aun residen en 
esta ciudad, como son : don Javier 
Botero, don Miguel Botero, don 
Francisco Aristizabal, don Mariano 
Aristizabal, don Fabio Gómez, don 
Fernando Gómez, y don Francisco 
Gómez.
Para ellos y para todos los con 
su apoyo contribuyeron a sacar 
adelante esta organización, 
felicitaciones y gracias, por la 
entrega y el carácter cívico y servicio 
a el santuario en tierras lejanas.
Hoy la colonia se llama Fundación 
Colonia de El Santuario Antioquia 

y tiene un programa bandera que 
se llama Banco de Materiales para 
mejorar las casas de los campesinos 
de mi pueblo.
En la actualidad se han adecuado 
mas de 100 viviendas  y continuamos 
adelante con este proyecto que 
desde hace 4 años asumimos 
como bandera de esta colonia, y  
esperamos el apoyo de todas las 
colonias, para una obra que toca el 
corazón de quienes nacimos en el 
santuario en una casa de campo, 
o somos hijos de alguien que vivió 
esta experiencia.
El 28 de octubre pasado realizamos 
la tercera  romería de la Colonia en 
Cali. fué todo un éxito. Contamos 
con la grata compañía de monseñor 
Camilo Gómez, quien oficio la santa 
misa y nos trajo como condecoración 
la bandera de El Santuario, de 
parte de la Sociedad de Mejoras 
Públicas, en reconocimiento a la 
labor prestada en beneficio de los 
campesinos de nuestro pueblo.

También nos acompañó Víctor 
León Zuluaga, director de EL 
SANTUARIANO, amigo entrañable 
de esta colonia, quien siempre a hecho 
el esfuerzo de acompañarnos en esta 
fiesta de convivencia santuariana.  
Ellos saben que aunque no se los se 
los manifestemos los llevamos en el 
corazón. Gracias por venir.
El apoyo  y la colaboración de todos 
los miembros de la junta y amigos 
fue fundamental para el éxito de 
la romería santuariana. Los platos 
típicos: fríjoles, sancocho, rellena, 
tamales, mazamorra,etc. estuvieron 
a la orden. y los comensales no 
faltaron a la cita. Esperamos para 
el próximo año, nos acompañen 
muchos más paisanos.Y les 
informamos que hay fondos 
disponibles para continuar con esta 
labora el año 2013.

Gracias por todo el apoyo 
recibido y Feliz Navidad  

y Año Nuevo.

Gracias, por el éxito de la romería
Eusebio Gómez Giraldo, presidente de la Colonia de Cali
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Martes  1 de enero
7:00 p.m. Congreso Técnico Deportivo. Casa de la 

Cultura Luis Norberto Gómez.

Miércoles  2 de enero

2:00 p.m. Campeonato voleibol. Polideportivo
4:00 p.m. Inauguración exposición de artes plásticas 

de artistas santuarianos. Casa de la 
Cultura Luis Norberto Gómez. 

6:00 p.m. Presentación de artistas Santuarianos.
7:30 p.m. Desfile inaugural por las principales calles 

del municipio.
9:00 p.m. Apertura oficial de las Fiestas. Tablado 

Popular. Plaza Mayor José María Córdova. 
Música Romántica con la agrupación Los 
Pasteles Verdes y baile con orquesta a 
cargo de comerciantes santuarianos

Jueves 3 enero

12:00 m.  Eucaristía concelebrada por sacerdotes 
santuarianos. Templo Nuestra Señora de 
Chiquinquirá. 

2:00 p.m. Campeonato voleibol. Polideportivo.
2:30 p.m.  Desfile al Cementerio.  Salida desde el 

Templo Nuestra Señora de Chiquinquirá.
3:00 p.m.  Eucaristía por santuarianos fallecidos.
3:00 p.m. Reinado del adulto mayor. Plaza Mayor 

José María Córdova.
6:00 p.m. Presentación de artistas Santuarianos.
7:30 p.m.  Hora Santa.  Parroquia Nuestra 

Señora de Chiquinquirá.
9:00 p.m. Tablado Popular. Alci Acosta y baile con la 

orquesta San Marigua. Plaza mayor José 
María Córdova. 

Viernes 4 de enero

 Todo el día arte calle.  
 Plaza Mayor José María Córdova.

9:00 a.m. Segunda caminata ecológica Fiestas del  
Retorno. Salida: Plaza Mayor  
José María Córdova y llegada, parque  
Cocorná. Organizan Administración  
Municipal y Corporación ambientalista  
Aire Libre.

2:00 p.m. Campeonato voleibol. Polideportivo

3:00 p.m. Festival infantil.
6:00 p.m. Presentación artistas santuarianos.  
  Plaza Mayor José María Córdova.
8:00 p.m. Presentación música urbana con  
  agrupaciones de la región. Plazoleta.
9:00 p.m. Tablado Popular. Plaza Mayor José  
  María Córdova.

Sábado 5 de enero
1:00 p.m. Cabalgata. Organiza Infordes. Salida:  
  la Plaza de Ferias.
3:00 p.m. Actividades culturales y recreativas.  
  Plaza mayor José María Córdova.
4:00 p.m. Imposición Medalla Cívica de la  
  Sociedad de Mejoras Públicas al Colegio  
  María Auxiliadora por sus 90 años de  
  fundación. Concejo Municipal.
6:00 p.m. Desfile de moda y ropa interior. Plaza  
  mayor José María Córdova.
7:00 p.m. Presentación grupos música urbana de  
  El Santuario. Plazoleta de la Judea.
9:00 p.m. Tablado Popular en la Plaza Mayor José  
  María Córdova. 

Domingo 6 de enero

11:00 a.m. Exhibición deportes alternos (Stunt  
  “Piques en motos”, Bicicletas BMX).  
  Exhibición de autos personalizados,  
  sonido y chicas Tuning. Plaza Mayor  
  José María Córdova.

  Campeonato de ajedrez.

2:00 p.m. Homenaje a los campesinos de El 
Santuario.  Plaza Mayor José María Córdova.

5:00 p.m. Frestyle. Festival de todas las ruedas y  
  Chicas Tuning.  Cancha de Fútbol José  
  María Córdova.

4:00 p.m. Presentación de artistas santuarianos.

6:00 p.m. Concierto de la Sinfónica Joven de  
  El Santuario.  Show cómico musical con  
  Vargasvil y Nino Bravo de Yo me llamo.    
  Plaza Mayor José María Córdova.

8:00 p.m. Tarima popular en la Plazoleta de  
  la Judea.

NOTA: El campeonato de microfútbol, fútbol y 
voleibol se realizará en el Polideportivo Mario Giraldo.

Fiestas del Retorno 2013
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Del pasado 23 al 25 de noviembre de 2012 se celebró en el 
municipio de El Santuario el XXI Encuentro de la Acción 
Comunal con la asistencia de delegaciones de todos los 
23 municipios de influencia de Cornare. 
En horas de la tarde del viernes 23  con un desfile 
multicolor se inauguró este certamen comunal, que 
encabezó el alcalde Juan Leonardo Zuluaga Salazar y 
otras personalidades de la administración y que contó 
con el acompañamiento de más de quinientas personas 
provenientes de los costados del sur oriente antioqueño 
incluidos los trescientos cincuenta lideres de veredas 
y barrios de nuestro municipio El Santuario. En horas 
de la noche con un evento social se hizo recibimiento 
oficial de las 23 delegaciones en el auditorio de la Escuela 
MercedesSanin Cano que sirvió de sede a este magno 
evento de los comunales de esta región del departamento. 
La programación del sábado 24 de noviembre fue 
esencialmente académica. La instalación formal del 
evento fue de parte alcalde Zuluaga Salazar además 
hicieron parte de la mesa principal el Presidente 
de la Federación de Acción Comunal de Antioquia, 
LibardoAristizabal; Antonio Zuluaga Ramírez como 
presidente de la Asocomunal El Santuario; el presidente 
del  Concejo Municipal, Gilberto Zuluaga Zuluaga, y Héctor 
Iván González, en Representación de Cornare. 
El segundo momento fue para hablar sobre 
emprendimiento Comunal y tomaron la palabra los 
representantes de las Asocomunales de El Santuario, 
San Carlos y Sonsón, los cuales compartieron con los 
demás asistentes las ricas experiencias comunales de 
estas tres municipalidades en cuanto a emprendimiento 
y empresarismo comunal. 

Encuentro de Acción Comunal 

La exposición central sobre esta temática recayó en 
Guillermo Carmona, directivo y ex presidente por varias 
oportunidades de la Confederación Nacional de Acción 
Comunal, quien en elocuente conferencia expuso los 
puntos básicos sobre la materia. Otro tema fundamental 
de la programación fue la contratación por parte del 
Estado con la acción comunal en cumplimiento de Leyes 
136, 743 y 1551 desarrollados por LibardoAristizabal y 
Guillermo Carmona.
El domingo 25 de noviembre inició la programación  con 
la celebración de la Santa Misa en el Templo parroquial de 
San Judas Tadeo y se continuó en la sede del Colegio María 
Auxiliadora con la conmemoración del día de la Acción 
Comunal con la participación de Beatriz White, de la 
Secretaría de Participación Ciudadana de la gobernación 
de Antioquia y de los alcaldes de El Santuario, Marinilla, 
Guarne, San Francisco y Concepción y el Presidente de la 
Federación Antioqueña de Acciones Comunales.

Para el año 2012 son 627 losbachilleres que las 
Instituciones Educativas, públicas y privadas del 
municipio, entregan a la sociedad santuariana, después 
de un proceso de formación académico e integral de 12 
años. La meta alcanzada por este grupo de jóvenes es 
la suma de esfuerzos de padres de familia, directivos 
docentes, educadores  y estudiantes quienes hacen 
grandes esfuerzos para la promoción y cualificación 
personal.
Los 627 graduandos 2012, son egresados de las siguientes 
Instituciones Educativas: I.E Presbítero Luis Rodolfo 
Gómez Ramírez, 172 bachilleres académicos y bachilleres 
en la modalidad comercial con énfasis en contabilidad, 
mercadeo y administración; I.E Técnico Industrial José 
María Córdoba 118 graduandos en las modalidades 
de Ebanistería, Metalistería, Electricidad y Mecánica; 
I.E Presbítero Jesús Antonio Gómez, 29 bachilleres 

académicos; Colegio María Auxiliadora, 38 bachilleres 
académicos; Coredi (atiende cobertura contratada zona 
rural)  51 bachilleres académicos en el primer semestre  y 
51 en este segundo semestre. Las instituciones privadas 
que sirven la modalidad del decreto 3.011 educación para 
adultos Cocepsiglo XXI,56 bachilleres académicos en el 
primer semestre y 15 en el segundo semestre; Inide, 37 
en el primer semestre y 60 bachilleres académicos en el 
segundo semestre. 
A los bachilleres 2012,les auguramos muchos éxitos, pues 
se les abre un abanico de posibilidades  para cada uno de 
ellos, ya sea en el ingreso a la universidad, la vinculación a 
la vida laboral, el proyecto de vida que escojan, las familias 
que formen,  las profesiones que elijan, las labores que 
realicen. “No sean nunca la soberbia del que cree saberlo 
todo, sino la humildad del que sabe que siempre hay algo 
que aprender”.

627 bachilleres en 2012

Desfile inaugural del Encuentro de Acción Comunal.
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El doctor Víctor  Alberto Suárez González, ha sido elegido como 
presidente del honorable concejo Municipal, para el próximo 
periodo 2013; vicepresidente primero, Jaime Alberto Gómez; 
vicepresidente segundo, Gabriel María Palacio Díaz. La mesa 
directiva, asume sus funciones a partir del 2 de enero de 2013.
Víctor  Alberto,  nació en el hogar conformado por Rubén Suárez 
y María Elcí González,donde fue formado en el marco de una 
gran vocación de servicio, contrajo matrimonio con la Señora 
Leidy Adriana Orozco Jiménez, cuyo hogar ha sido bendecido 
con tres  hijos Juan Esteban, Sebastián, y Emmanuel.
Víctor Alberto, es Contador público de la Universidad Católica 
de Oriente, Empresario, Concejal del municipio de El Santuario 
por segundo periodo consecutivo, en donde se ha destacado 
por sus importantes aportes en materia presupuestal y por 
su interés en el bienestar y progreso de los habitantes de El 
Santuario.
En  su discurso de posesión como Presidente del concejo 
municipal expreso:
“El Concejo municipal de El Santuario, es una corporación 
comprometida con el progreso del Pueblo Santuariano, es una 
corporación comprometida con la búsqueda de las soluciones a 
las necesidades de nuestras comunidades, es una corporación 
comprometida con la buena marcha de la administración 
municipal.
Quiero invitar a los concejales a que trabajemos unidos por los 
intereses de nuestra comunidad, especialmente por los más  
pobres y desfavorecidos; por un efectivo desarrollo con equidad.  
En este sentido seremos unos aliados de la administración 
municipal para seguir acompañando al Alcalde en la ejecución 
de los planes, programas y proyectos plasmados en el plan de 
desarrollo para el periodo 2012-2015.
No podemos perder de vista que el manejo eficiente y eficaz de 
los pocos recursos públicos siempre será el motor del progreso 

de nuestras comunidades y 
esa es una de las principales 
funciones de nuestra 
corporación, velar por el 
manejo eficiente y eficaz 
de los recursos de nuestro 
municipio.
Debemos seguir acercando 
diariamente  el concejo a la 
comunidad, utilizando todas 
las herramientas existentes, 
que las nuevas tecnologías 
de la información y de la 
comunicación, se conviertan 
en instrumentos que 
mejoren la gestión de los 
concejales de El santuario y que contribuyan a  mostrar de manera 
transparente las actuaciones de nuestra corporación y el manejo 
administrativo más eficiente y en armonía con el medio ambiente. 
Adicionalmente, promoveremos la participación ciudadana,  a 
través de los cabildos abiertos, las sesiones descentralizadas y la 
rendición periódica de cuentas sobre nuestra gestión a todos los 
santuarianos; a través de los diferentes canales de comunicación y 
con la implementación de nuestra página web; que será un nuevo 
proyecto que me propongo implementar.
También es necesario que las decisiones de la corporación 
estén Respaldadas y avaladas por profesionales conocedores de 
la materia con conceptos independientes y fundamentados en 
la experiencia y en el estudio profundo de los asuntos sujetos a 
discusión, en un año de grandes desafíos.
Quiero ser un presidente amigo, que atiende las inquietudes y 
sugerencias de cada uno de los corporados en aras de enriquecer 
mi gestión.

Nuevo presidente del concejo

El sacerdote santuariano, Óscar  Alberto Martínez Ramírez, hijo de 
don Libardo Martínez y doña Ana Ramírez, se acaba de posesionar 
como párroco en un poblado del vecino país de Venezuela. El padre 
Óscar fue párroco fundador de la Sagrada Familia en Ricardo 
Urriera, cursó estudios de Teología en la Universidad Gregoriana, 
se licenció en Misionología igualmente en Italia y a su regreso 
a Venezuela, se hizo cargo de la Parroquia Nuestra Señora del 
Rosario de Güigüe, cumpliendo ya 30 años de haberse ordenado 
como Sacerdote.
El padre Martínez, asumió como Párroco de San Agustín de 
Guacara asegurando que viene a servirle con todo su corazón a la 
feligresía. “Vengo con mucha emoción a prestar mis servicios, a 
unirme a este camino tan hermoso que Monseñor Tulio Ramírez 
Padilla ya cumplió, al igual que Sacerdotes tan insignes que han 
pasado por esta iglesia” destacó el nuevo párroco.

Monseñor Roberto Sipols, vicario general de la Arquidiócesis 
fue quien dio posesión oficial al padre Óscar Alberto  durante 
la celebración de la palabra, en nombre del Arzobispo quien se 
encontraba de viaje en el exterior. Para el padre Martínez fue 
gratificante la presencia de Sipols ya que son amigos desde hace 
muchos años, estudiaron en Colombia y se ordenaron en la misma 
fecha.
Este reconocido sacerdote santuariano, no solo cumple con los 
compromisos como Párroco además es Director del Departamento 
de Misión quienes llevaron a cabo el Congreso Nacional de 
Misioneros del 5 al 9 de septiembre, contando con la presencia de 
800 delegados de Venezuela y otros países quienes se prepararon 
en Valencia en torno a las exigencias que el mundo moderno 
le presenta a la iglesia “sobre todo como evangelizar a los más 
necesitados”.

Padre Martínez, párroco en Venezuela
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El pasado 27 de octubre se llevó a cabo en las sedes de las 
escuelas Clara Zuluaga Y Mercedes Sanín Cano la primera 
feria Universitaria, llamada Planeando Futuro, dirigida a 
estudiantes de último nivel de secundaria de los diferentes 
centros educativos del municipio de El Santuario.  La jornada de 
exposición se realizó entre las 12.30 y las 6.00 de la tarde, allí, los 
asistentes tenían  la oportunidad de visitar 13 stands, cada uno de 
ellos determinado con una ciencia del conocimiento específica, 
donde se explicaba  a los asistentes en qué consistía cada uno de 
los programas académicos.
La idea de la feria surgió por iniciativa de los estudiantes 
universitarios quienes dentro de su objeto social tienen 
promover la educación superior en el  municipio. El Consejo de 
Administración de Asunes aprobó la iniciativa, los cuales fueron 
apoyados porun grupo profesionales del municipio, quienes se 
sumaron a la idea.
La feria inició con la conferencia dirigid la doctoraRocío Arango, 
politóloga de la Universidad Nacional, especialista en gestión 
pública del Instituto Monterrey, Magíster en  Dirección de 
Proyectos de la Universidad Nacional Litoral en Chile, y quien 
actualmente se desempeña como Directora de Proyectos en 
el Centro de Innovación Y Negocios de Medellín, Ruta N. Ella 
asumió la labor de  mostrarles a los jóvenes porque estudiar es 
un proyecto de vida,  planteando la importancia del conocimiento 
para garantizar un futuro con oportunidades. “Me parece que este 
tipo de  espacios debenconsolidarse, porque ahora el desarrollo 
está basado en el conocimiento, frente a eso se encuentra asentada 
toda la apuesta de las políticas públicasen el ámbito nacional y 
departamental” afirmó Rocío Arango.
Fueron 12 stands de las diferentes áreas del conocimiento,de 
igual forma, había un están número 13 llamado “Aprovecha 
la U”, ocasión para mostrar todos los beneficios de estar en 
la universidad como por ejemplo: los intercambios, hablar 
otro idioma, participar en actividades de carácter deportivas, 
entre otras. Los stands fueron distribuidos de la siguiente 

manera:Ciencias Exactas, Agro Ambiental ,Psicología y 
Pedagogía, Tecnología (Informática, telecomunicaciones), 
Comunicaciones, Ciencias Económicas, Derecho y Ciencias 
Políticas, Arquitectura, Ingeniera Civil y Construcciones, 
Ciencias Humanas, Artes, Energía y Procesos (Ingeniería 
Químicas, Ingenieríade PetróleosIngenieríaMecánica), Salud, 
Aprovecha la U.
Los jurados que escogieron al ganador, a consideración del 
grupo organizador debían ser personas externas, fue por lo 
mismo que se le encomendó dicha tarea al grupo de estudiantes 
de intercambio que se encuentran activos en la Universidad 
Nacional, y en la Universidad de Antioquia;DominikDiednhofen, 
HannaGreeman, ElwiraEpp, Agustina Aguiar y Mathias Leiva. 
“No sólo fueron jurados, sino que además intercambiaron 
experiencias con los jóvenes durante toda la jornada y les 
motivaron a mirar el conocimiento como pasaporte para 
acercarse al mundo”  Ellos se tomaron la tarea de hacer la rotación 
y dar como ganadores acorde, a los criterios ya mencionados, a 
los participantes del stand Agro Ambiental. Expresó la doctora 
Sonia Echeverri, quien hizo parte de la organización de la feria.

Primera feria universitaria

El pasado 26 de octubre, dando cumplimiento a la ley 375 
de juventud, se llevó a cabo la elección del nuevo consejo 
municipal de la juventud. Este proceso, liderado por la 
secretaria de Educación y Cultura Municipal y la Casa de la 
Cultura, contó con el invaluable apoyo y acompañamiento 
de la RegistraduríaMunicipal. Trece consejeros de juventud, 
fueron elegidos mediante proceso democrático, por los mismos 
jóvenes  que oscilan en edades entre los 14 y los 26 años para 
que los representen por un periodo de cuatro años.
El grupo de jóvenes que asumenel rol de consejeros de 
juventud,con el acompañamiento de la Administración 
Municipal y que trabajará en pro de la juventud  y de proyectos 
que brinden oportunidades en el campo de la cultura, la 
educación superior, la recreación, el emprendimiento y  la 
inserción a la vida laboral, son: Diego Alexander Echeverri 
representante de laDefensa Civil, Diego Alejandro Valencia 

Ramírez; estudiante de la I.E. Pbro. Luis Rodolfo Gómez 
Ramírez, jornada Nocturna, Lizet Vanessa Gómez Beltrán: 
Representante de los  jóvenes en el Consejo Territorial de 
Planeación, María Camila Zuluaga Aristizábal: Estudiante del 
Colegio María Auxiliadora, Johan David Hernández Zuluaga: 
representante de los universitarios, Isabel Verónica Echeverri 
Hernández: Estudiante del Colegio María Auxiliadora, 
Astrid  Eliana Salazar Zuluaga, independiente,Maikol Daniel 
Quinchía Saldarriaga, independiente, Deisy Tatiana Montoya 
ZuluagaRepresentante de los jóvenes de la zona rural, Jorge 
Mario López Jiménez, independiente,  Yeison Castaño Zuluaga, 
Personero de la I.E  Técnico Industrial José María Córdova, 
Helmer Alejandro Gómez López, representante de los jóvenes 
zona Urbana y Kelly González Ramírez, representante de los 
desplazados.

Elegido Consejo de la Juventud
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Contrario a lo que podría pensarse, por la vocación de 
comerciante y empresarial que a través de la historia, 
han tenido los habitantes de nuestro pueblo, en El 
Santuario, ya son muchos los jóvenes que aspiran 
continuar sus estudios de educación superior, ya sea 
técnica tecnológica o universitaria, y es que cada vez son 
mayores las oportunidades y muchas más las facilidades 
para poder llevar a cabo ese sueño que hace unos años 
pareció imposible, dadas las condiciones económicas de 
muchos de sus habitantes.
De acuerdo con información suministrada por la secretaria 
de educación y cultura Municipal, son aproximadamente 
160 los jóvenes que actualmente adelantan carreras de 
formación superior entre las que se destacan contaduría, 
sicología y artes. De ellos viajan diariamente a la ciudad de 
Medellín y Rionegro 120 y 62 reciben subsidio de apoyo 
a la educación superior por parte de la administración 
Municipal, bien sea para transporte o costo de matrícula. 
Pero no solo el subsidio es una alternativa para quien 
desea estudiar, La administración municipal ha hecho 
grandes esfuerzos para que los bachilleres continúen 
sus estudios de Educación superior, acciones como 
el programa de acceso y permanencia a la educación 
superior, el aula virtual con el programa bachilleres a la 
U de A, la feria universitaria en la que participaron 16 
instituciones de educación superior, el apoyo a la primera 

feria universitaria realizada por Asunes (Asociación de 
estudiantes universitarios de El Santuario), que cuenta 
con 72 afiliados ,la gestión de recursos con el sector 
privado y cooperativo son acciones concretas que se 
han venido adelantando con el fin de que cada año más 
bachilleres ingresen a cursar sus estudios de educación 
técnica, tecnológica o superior. 
Por otra parte, la gobernación de Antioquia con el 
programa AMA (alianza Medellín Antioquia) y varias 
organizaciones y entidades de carácter público y privado 
que le apuestan a la educación superior, a través de 
empréstitos, becas o subsidios parciales, de tal manera 
que un bachiller que quieran continuar sus estudios, 
solo necesita ganas y lograr muy buenos resultados 
académicos.
Para el 2013, con la construcción del Parque Educativo, 
se fortalecerá aun más la Educación superior en nuestra 
Municipalidad pues la propuesta Educativa para este 
maravilloso proyecto que recoge la iniciativa de los 
parques biblioteca de Medellín y  que será financiado por 
la Gobernación de Antioquia, cuenta con un componente 
específico de articulación con la educación superior con 
acciones concretas para fomentar el acceso, permanencia, 
y aprovechamiento para los programas de educación 
superior pertinentes a las fortalezas y potencialidades del 
municipio.

Apoyo a universitarios

“La Red Unidos es la estrategia que tiene el Gobierno 
Nacional para  este cuatrienio que busca que 350 mil 
familias superen la pobreza extrema. Es una red que 
congrega a las entidades del Estado involucradas en 
la provisión de servicios sociales básicos para dicha 
población. Su objeto es asegurar que las familias más 
pobres del país puedan acceder a los programas que 
brindan las Instituciones oficiales en el bienestar social. 
En el municipio de El Santuario están seleccionadas más 
de mil familias en la red.
El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar y 
la Gobernación de Antioquia dictaron un curso de 
capacitación dentro del programa Familias con Bienestar. 
El curso de una intensidad de 36 horas durante un 
periodo de tres meses y fue dirigido a 210 familias de la 
red distribuidas en 3 grupos de 70 familias cada uno y 
con la responsabilidad de las profesionales Guadalupe 
Gómez Serna, Paola Andrea Muñoz Valencia y Jennifer 
Ospina Gómez. “El curso pretendía  lograr el compromiso 
familiar que garantice la armonía y fortalecimiento del 
hogar y resaltar la importancia del entorno saludable en la 
protección integral  de niños y niñas” dijo la capacitadota 

Jennifer Ospina. “Muy bueno el curso porque le ayuda 
a mi familia a mejorar en todos los aspectos al aplicar 
todos los conceptos que aprendí en cuestión de las pautas 
de crianza y solución pacífica de conflictos… todo me ha 
ayudado mucho a orientar mis hijos” expresó la señora 
Nury Giraldo Arcila, miembro de la red. El pasado 7 
de diciembre fue la ceremonia de certificación con un 
sobrio y significativo acto social en el que participaron las 
familias capacitadas y las instructoras. 

Capacitación de Red Unidos

Acto entrega de certificados.
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Como parte de las acciones que se 
están generando en el MEN para 
mejorar la calidad de la educación, 

desde 2011 se está llevando a cabo en el 
país, el proceso de sistematización de 50 
experiencias pedagógicas significativas, 
con miras a validar  una ruta metodológica 
que brinde herramientas  para recuperar 
el conocimiento que se deriva de las aulas, 
a partir de la implementación de una 
propuesta de formación.
El proceso de selección de estas experiencias, 
se desarrolló a partir de la valoración de 
1.700 proyectos educativos aproximadamente 
de todo el país, entre las que se destacaron 7 que se llevan a 
cabo  en el departamento de Antioquia: 5 en el municipio de 
Medellín, 1 en Barbosa y 1 en el  municipio de El Santuario.
“Me reconozco y me quiero” es el nombre del proyecto 
que se desarrolla en nuestro municipio, concretamente en 
el nivel preescolar de la I.E.T.I. José María Córdoba. Esta 
consiste en ofrecer espacios para que los niños y niñas 
hablen de sí mismos, de su historia, de sus intereses y gustos 
e investiguen y socialicen sobre su propio cuerpo, que lo 
exploren y vivencien a través del juego, para luego, construir 
un cuerpo (por grupo) a partir del uso de recursos del medio 
y a través del trabajo colaborativo. Finalmente, se realiza 
una exposición de los cuerpos realizados  y se entra en un 
proceso de comparación y análisis que resignifica todo lo 
aprendido por los estudiantes.
En este proceso de sistematización, la institución ha sido 
visitada dos veces por el MEN y ha participado en dos 
encuentros nacionales de docentes en Bogotá en 2012, el 
último de estos se realizó el 4, 5 y 6 de diciembre y contó 
también, con la participación de directivos docentes de las 
instituciones  seleccionadas. Además, ya se encuentran 
en proceso de publicación un relato de la experiencia que 
se montará junto a las otras 49 del país en el portal de 

Colombia aprende, y un artículo pedagógico  que hará 
parte de un especial monográfico de la revista educativa 
del Cinde 2013.
Este es un reconocimiento, no sólo para el nivel preescolar 
de la I.E.T.I. José María Córdoba sino también y, sobre todo, 
para la docente Liliana Álvarez quien ha liderado con gran 
sentido de responsabilidad este proyecto, destacando ahora a 
nivel nacional  el municipio de El Santuario en su compromiso 
con el mejoramiento de la calidad de la educación.

Para ampliar información visite el blog:  www.
preescolariejmc.wordpress.com

“Me reconozco y me quiero”
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El Hospital San Juan de Dios de 
El Santuario es una Empresa 
Social del Estado de primer 

nivel de complejidad. Basada en el 
conocimiento Científico, la ética y el 
compromiso del equipo de trabajo, 
presta servicios humanizados y 
seguros para la promoción de la 
salud, prevención, diagnóstico y 
tratamiento de la enfermedad, 
con alto nivel de calidad para los 
usuarios, familias  y comunidad.
Como Empresa y comprometida 
con la mejora continua y el avance 
del Plan de Desarrollo 2012-2016 y 
ejecutando los planes de acción de 
las diferentes áreas se ha permitido 
alcanzar distintos y significativos 
logros que le ayudan a cumplir 
con los objetivos planteados en la 
prestación de sus servicios.
A continuación presentamos 
algunos de los logros alcanzados 
durante la vigencia 2012.
Ampliación del portafolio de 
servicios de la Institución (nutrición, 
psicología y optometría), e inclusión 
en los contratos de aseguramiento 
(COMFAMA, SALUDCOOP). 

Resumen de gestión del Hospital 
San Juan de Dios

Héctor Alonso Duque Aristizábal, gerente

identificando 2 no conformidades 
y oportunidades de mejora en los 
procesos.
Creación del Departamento de 
Comunicaciones, que ejecuta 
acciones concretas de comunicación 
para la salud, y elaboración de un 
plan de comunicaciones, generando 
estrategias comunicativas en 
comunicación organizacional, para 
el desarrollo y plan de crisis.
Realización de diagnósticos 
participativos con las comunidades, 
con el fin de recolectar insumos 
para la construcción del Plan de 
Desarrollo 2012-2016. 

cobertura  de los programas de P y 
P y el mejoramiento de los hábitos y 
estilos de vida de la comunidad. 

Sostenimiento de la Certificación 
de calidad con auditoria del 
ICONTEC bajo requisitos de la 
norma ISO 9001:2008, avanzando 
en el mejoramiento continuo, 

Incursión de la Institución en las 
redes sociales, haciendo uso de las 
TICs, a fin de generar contacto con 
la comunidad por todos los medios 
posibles, dando a conocer los 
programas, proyectos, actividades y 
avances de los mismos. 
Inicio de la implementación de la 
estrategia “APS renovada” con la 
aplicación de fichas familiares para 
el levantamiento del diagnóstico 
comunitario y de allí planes de 
acción en las veredas Guadualito, 
Valle Luna y Las Palmas. 
Ejecución del 100% de las Brigadas 
extramurales programadas, 
permitiendo el aumento de 

Sostenimiento de la cobertura útil de 
vacunación. El 95 % de la población 
infantil esta vacunada con todo el 
esquema Nacional. 
Realización de Semana de 
Seguridad del paciente, espacio en 
el que se generaron campañas de 
sensibilización al usuario, la familia 
y la comunidad en prácticas seguras 
de la atención en salud. 

Realización de talleres y actividades 
que buscan promover y generar 
servicios humanizados. 

Pasa página 37
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Aumento de las coberturas de 
higiene oral (sellantes, control 
de placa y profilaxis, aplicación 
de flúor, detartraje), permitiendo 
disminuir las enfermedades bucales 
a mediano y largo plazo de la 
población del Municipio. 
Mejora de la infraestructura 
Institución (construcción de 
andenes, ampliación de oficinas, 
pintura zona externa, bolardos de 
seguridad, etc). 

Capacitación del personal médico 
con especialista en urgencias lo 
que permite mejorar laatención 
y manejo de los diferentes casos 
clínicos que llegan al servicio. 
La Institución Hospitalaria 
garantizando la prestación de 
los servicios de salud a todos los 
usuarios, presenta un equilibrio 
financiero evidenciado en los buenos 
resultados que a nivel de gestión 
en el área administrativa realiza, 
permitiendo brindar servicios con 
oportunidad y de manera continua.   

Instalación de telefonía IP y cambio 
de tecnología a fibra óptica, lo que 
permitirá el mejoramiento de las 
comunicaciones telefónicas con la 
Institución, tanto para asignación 
de citas, como para llamadas 
necesarias. 
Construcción y empalme del 
alcantarillado interno de la ESE a 
la red principal del alcantarillado 
Municipal, incluyendo la 
construcción de un sistema de pre-
tratamiento de las aguas residuales 
generadas en puntos críticos como 
la morgue y sala de partos, evitando 
que todas estas aguas lleguen a la 
quebrada la Marinilla con lo cual se 
contribuye en la descontaminación 
del Medio Ambiente.  
Construcción y ampliación de los 
andenes con todas las condiciones 
de accesibilidad, anexando a éste 
rampas de acceso que permiten 
la libre movilidad de personas en 
situación de discapacidad; a su vez 
construcción de baño para esta 
misma población. 

Nuestra huella verde 
Nuestra Institución aporta al 
Medio Ambiente dejando su huella 
positiva. En materia ambiental 
rescatamos los siguientes logros y 
actividades: 
Actividades de gestión ambiental. 
Readecuación de las zonasverdes 
de la Institución con siembra de 
nuevos árboles y construcción de 
cerco vivo y aula ambiental. 
Uso de la intranet, lo que permite 
la utilización de la tecnología para 
el envío de memorandos, circulares 
y oficios, minimizando el uso de 
papel.
Manejo responsable de los residuos 
sólidos ordinarios y hospitalarios. 
Cambio y organización del 
alcantarillado.

Cada día se trabaja por mejorar 
las condiciones de la salud de la 
comunidad santuariana, no solo con 
la prestación de los servicios, sino a 
través de procesos de formación para 
la salud, campañas de prevención y 
promoción de la salud.

Viene página 36
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Informe de gestión de las actividades más relevantes 
de las Empresas Públicas de El Santuario E.S.P. 
con el apoyo de la administración municipal, a 

noviembre 30 de 2012. 

Acueducto:

Garantizamos la calidad del agua, dando un consolidado 
general de Índice de Calidad de Agua-IRCA= 0.114%; 
Según los resultados de análisis fisicoquímicos y 
microbiológicos contratados por la Empresa con un 
laboratorio certificado,  el agua que se distribuye en 
el área urbana del Municipio de El Santuario no tiene 
ningún riesgo para la salud Humana, (IRCA entre 0% 
y 5%)cumpliendo los parámetros con lo exigido en  el 
decreto 1575 de 2007.

Resumen de gestión de las  
EE. PP. de El Santuario

Octavio Zuluaga Naranjo, gerente

Alcantarillado

Reposición y construcción de 670 ml de redes de 
Alcantarillado en los sectores de vista hermosa, el 
calvario, Arco Iris, la Autopista, La Chapa Por valor de 
150.000.000 millones de pesos.

Re certificación en la Norma ISO 9001-2008; Re certificación 
NTCGP 1000-2009; Certificación en la ISO 14001.

Construcción de la 
Planta de tratamiento 
de lodos en la planta 
de agua potable. Con 
una inversión de 
$151.321.349.

Compra de 8 Hectáreas por valor de $147.000.000 de pesos 
mediante convenio entre Cornare, Municipio de El Santuario, y ESP 
el Santuario.

 Sector autopista        

Pasa página 40
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Actualización del Plan maestro de Saneamiento Básico 
del Municipio de El Santuario, para presentar el 
proyecto de la segunda fase al Plan Departamental de 
Aguas. Por un valor de $66.652.250.
Presentación del Plan Maestro  de Alcantarillado  
segunda etapa del Municipio de El Santuario 
al Plan departamental de agua por valor de 
$1.654.092.851pesos discriminados así: Nación, 
$859.720.757; Departamento, $558.007.765; 
Municipio, $236.364.329.
Con este proyecto se pretende recoger los vertimientos 
directos a las fuentes hídricas y aumentar el porcentaje 
de tratamiento de las guas residuales a un 97%. 

Sector de Arco Iris

Capacitaciones y sensibilizaciones permanentes a la 
comunidad en general, sobre el manejo integral de 
los residuos sólidos, el uso racional de los recursos 
naturales y el cuidado y protección de las fuentes 
hídricas   en compañía con la administración municipal.

Reposición del pavimento rígido en la calle 53, que se vio 
afectada por la construcción del colector Bodegas por valor de 
$9.258.500

Mantenimiento de las redes de alcantarillado con el equipo Vactor

Construcción de la nueva planta para el aprovechamiento de los 
residuos sólidos orgánicos mediante el proceso del Compostaje. 
Por un valor aproximado de $105.000.000.

Aseo

Impermeabilización con geomembrana lisa de 30 mill de 4000 
m2 de plataforma de disposición final  en el Relleno Sanitario 
evitando la contaminación de los suelos y de las fuentes hídricas. 
Por un valor de $57.007.098.

Proceso de contratación para la compra de un minicargador de 
orugas para aumentar las eficiencias de disposición final de los 
residuos sólidos en el Municipio de El Santuario por un valor 
aproximado de $140.000.000.

Viene página 39
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El agua es una base fundamental, 
cuya importancia no puede 
exagerarse. Al igual que la 

energía, la alimentación, la salud, la 
paz y la seguridad el agua es un reto 
común de todos los habitantes de 
nuestro planeta en este siglo XXI. 
Con una adecuada gestión hídrica se 
puede reducir el riesgo de desastres 
naturales, como las sequias y las 
inundaciones. La escasez de agua 
afecta a muchos países del mundo, 
una sexta parte de la población 
mundial, vive en áreas donde el 
agua potable es escasa.     
La escasez de agua es un fenómeno 
no solo natural sino también causado 
por la acción del ser humano. Hay 
suficiente agua potable en el planeta 
para abastecer a la población 
mundial, pero este recurso hídrico 
está distribuido de forma irregular, 
se desperdicia, está contaminada y 
se gestiona de forma insostenible.
Un ejemplo del excesivo consumo 
de agua es Las Vegas (la capital del 
entretenimiento mundial), una de 
las ciudades más grandes del estado 
de Nevada en los Estados Unidos. 
Esta ciudad se encuentra ubicada 
en medio del desierto de Mojave, 
que es uno de los desiertos más 
áridos de ese país, y sin embargo 
en esta ciudad hay una utilización 
exagerada de agua. Allí se encuentra 
la fuente Bellagio, de 22 millones 
de galones de agua,  con cilindros 
bailarines que disparan agua a 150 
metros en el aire con la música 
deGodblessAmerica; el volcán 
líquido en el Mirage, donde el agua 
parece burbujear como lava, y los 
canales de agua azul en el interior 
del Venetian Hotel, donde el agua 
impulsa góndolas para la diversión 
de los apostadores y turistas.
En Antioquia, la minería, el uso de 
químicos y actividades productivas 

El agua un recurso que se agota
Luis Gonzaga Rivera Herrera*

Luis Gonzaga Rivera Herrera*

contaminantes tiene en alto riesgo 
los ríos y quebradas. Es de vital 
importancia proteger, conservar y 
utilizar racional y adecuadamente el 
agua.
El mercurio, por ejemplo, en la 
minería del oro artesanal y en 
pequeña escala, que se viene 
practicando en el Nordeste y Bajo 
Caúca,  somete a los trabajadores 
a una grave exposición; libera 
mercurio en el medio ambiente y 
crea riesgos para los habitantes de 
las comunidades cercanas, quienes 
comen pescado contaminado con 
mercurio. Las mujeres en edad de 
procrear y los niños son los más 
vulnerables; tiene como resultado 
una extensa degradación del medio 
ambiente y la contaminación del 
ecosistema.
El Santuario, al igual que la región 
del Oriente antioqueño, presenta 
abundancia en sus recursos 
hídricos. La producción agrícola a 
base de fungicidas y fertilizantes 
químicos, pone en riesgo nuestras 
cuencas conformadas por dos áreas 
hidrográficas, una que drena hacia 
el río Negro por intermedio de 

la quebrada La Marinilla. A este 
sistemapertenecen las microcuencas 
de El Morro, La Aldana, El Salto, 
Bodegas, Las Pavas y la Marinilla 
Media. La otra área hidrográfica 
es la que vierte sus aguas al río 
SamanáNorte, por intermedio del 
río San Matías, que alimenta al río 
Cocorná. Las microcuencasque 
componen este sistema son San 
Matías Alto, El Palmar ySan Matías 
Medio.
Las áreas de protección hídrica en 
el municipio están conformadas 
por 165.16 hectáreas. El 80% de 
predios adquiridos, se encuentran 
en el momento con reforestación y 
aislamiento, para la protección del 
recurso hídrico. 
Para el mejoramiento de la calidad 
del agua en el municipio y una 
mayor cobertura, el doctor Juan 
Leonardo ZuluagaSalazar, Alcalde 
2012-2015, se propone adquirir 20 
hectáreas de terrenos en zonas de 
protección del recurso hídrico que 
abastece acueductos, reforestar 30 
hectáreas en zonas de protección 
de recursos hídricos y en predios 
particulares que se soliciten por 
parte de la comunidad; así como 
realizar mantenimientos periódicos 
a las reforestaciones ejecutadas en 
periodos de gobiernos anteriores, 
con el fin de garantizar el crecimiento 
de las especies allí sembradas. 
Si queremos a nuestro municipio 
con mucha vida es necesario evitar la 
contaminación del agua de nuestros 
ríos y quebradas con materias 
extrañas como microorganismos, 
productos químicos, residuos 
industriales y de otros tipos, o con 
aguas residuales. 
*Historiador Universidad Nacional de 
Colombia, docente Liceo Luis Rodolfo 
Gómez Ramírez, Colegio Mayor de 
Antioquia.    
lgrivera12@gmail.com
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Siendo entonces Director de 
Educación el doctor Jesús 
Antonio Hoyos, la escuela volvió 

a quedar alternada en manos de la 
Señorita Carlina Duque. Continuó ésta 
al frente de este plantel educativo hasta 
marzo de 1922 en que se imposibilitó 
para el magisterio. En su reemplazo fue 
nombrada la señora Dolores Botero  de 
Hoyos, la cuál desempeñó su cargo todo 
el resto del año de 1922. El 20 de enero 
de 1923 fue nombrada la Señorita Flora 
Zuluaga. 
A mediados del año de 1926, debido a 
la influencia del benemérito  ciudadano 
santuariano don José María Zuluaga, 
fue nuevamente seccionada la escuela 
y para la sección de varones fue 
nombrada la señora Edelmira Gómez 
de Pineda quien tomó posesión el 16 
de Junio de 1926 y para la sección de 
niñas siguió trabajando la señorita 
Flora Zuluaga. El 20 de Enero de 
1930 fue nombrado el señor Francisco 
Zuluaga S., como Director de la sección  
de varones, cargo que desempeñó hasta 
el 19 de Enero de  1937. A finales del 
año de 1936 el doctor Darío Echandía, 
Ministro de Educación Nacional, llamó 
a los maestros a un examen. Como la 
mayoría del personal docente sintió 
depresión  moral y creyendo que se 
trataba de un movimiento político, 
muchos de los maestros conservadores 
se abstuvieron de concurrir a dicho 
examen, motivo por el cual, alrededor 
de 600 maestros fueron destituidos 
de sus cargos. En reemplazo de Don 
Francisco fue nombrado el señor Arturo 
Aristizabal P., el cual trabajó hasta 
Julio del mismo año de 1937, fecha en 
la cual quedó clausurada la sección de 
varones. 
En la Sección de niñas siguió 
trabajando la señorita Flora Zuluaga 
hasta principios del año de 1935 en 
que fue promovida para Guatapé  y 
en su reemplazo fue nombrada la 
Señorita Esther Gómez Botero. Pocos 
meses trabajó las Señorita  Gómez B. 

en esta escuela, pues pronto volvió a 
encargarse la Señorita Flora Zuluaga 
de la dirección de la misma. Como la 
maestra Flora Zuluaga había hecho 
parte de los maestros rebeldes en el 
examen de diciembre de 1936, fue 
destituida de su cargo y en su reemplazo 
fue nombrada la Señora Tulia Jiménez 
de Giraldo como Directora de la 
Sección de niñas el 8 de febrero de 
1937. Con el cierre de la sección de 
varones, como ya se había comentado 
antes volvió a quedar  alternada la 
escuela en manos de la señora Jiménez 
de Girlado. Trabajo ésta con las dos 
secciones: hombres y mujeres, hasta 
que el ramo de educación volvió a crear 
la sección de varones en enero de 1949 
y para dicha agrupación fue nombrado 
el señor Libardo Ramírez en calidad de 
director de la escuela. El señor Libardo 
Ramírez trabajó hasta Enero de 1950 
en que fue promovido para San Antonio 
y fue nombrado en su reemplazo el 
señor Arturo Castaño en enero de 1950. 
Trabajó el señor Castaño hasta el 24 de 
marzo de 1951 en que fue promovido 
para Santa Ana y en su reemplazo fue 
nombrada la señora doña Inés Gómez 
v de H. quien desempeñó el cargo hasta 
enero de 1952 en que fue promovida 
para San Luís. Fue nombrada para 
reemplazar a la señora Gómez el señor 
Ramiro Zuluaga quien tomó posesión  
el 19 de Enero de 1952.
Siguió trabajando la señora Jiménez en 
la sección de niñas hasta el 16 de Agosto 

de 1949, fecha en que se jubiló y fue 
nombrada en su reemplazo la señorita 
Evelia Aristizabal Gómez, quien desde 
su llegada a esta escuela se puso a 
trabajar con entusiasmo por la mejora 
del local a su cargo ya que funcionaba 
en una vieja casa roída por el transcurso 
de los años. Se logró con la ayuda de los 
vecinos  y el apoyo del alcalde don  Fabio 
Henao hacer algunas reformas locativas.  
A mediados del año de 1950 había 
conseguido el municipio un préstamo 
con la Cooperativa de municipalidades 
para construir una nueva escuela, pero 
no se había definido el lugar. Por el mal 
estado locativo de la escuela se hizo 
petición al señor Alcalde y otra al señor 
personero pidiendo que el nuevo local 
se hiciera en esta vereda. Acogida la 
idea por el señor alcalde  y también por 
el señor personero don Jesús Salazar, 
se puso a rodar la idea del nuevo local, 
la que fue objetada varias veces por 
diferentes motivos, especialmente por la 
contrariedad de diferentes comunidades 
del municipio; unas pedían, que la nueva 
escuela, se hiciere en una vereda  y otras 
que en otra.
El señor Fabio Henao elaboró y firmó 
el contrato con la Cooperativa y una 
vez que los Ingenieros realizaron los 
estudios  para la construcción hallaron 
que el terreno en que funcionaba la 
escuela era muy pequeño y no era 
posible la construcción; aprovecharon 
esta oportunidad los contradictores  y 
con el apoyo del  alcalde que ya no era 

Valle de María (2)
 Gabriel Palacio Díaz

210 años de Historia Educativa (Continuación).

Aspecto externo de la escuela una de las primeras escuelas rurales de El Santuario.
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el señor Fabio Henao sino el don José 
Alejandro  Restrepo Berrío pensaron 
reformar el contrato y hacerla en 
otra vereda. Como don Julio Botero 
vecino distinguido de la escuela había 
ofrecido el terreno sufi ciente para la 
construcción sin exigir mas pago que el 
pequeño terreno de la escuela vieja lo 
que favoreció la idea y se enderezaron 
las cosas. En noviembre de 1950 se  
iniciaron los trabajos para el nuevo local 
en el sitio que hoy ocupa; las obras fueron 
interrumpidas en varias ocasiones. 
El personero logró que se hiciera la 
inauguración antes de su terminación 
con el fi n de presionar por este medio 
que se terminase la construcción y evitar  
lo que los vecinos habían considerado 
hasta esos días como un fracaso, porque 
se habían suspendido los trabajos desde 
muchos días antes. La inauguración se 
verifi có el 5 de octubre de 1951 la que se 
hizo con gran pompa  y  a la que asistieron 
el subdirector de Educación Pública don  
Evelio Hernández  y algunos visitadores 
y amigos del mismo como Juan Gallego 
y otros. El Gerente de la Cooperativa 
doctor Aristizabal, lógicamente, no dio 
la obra por entregada.
En el mismo día de la inauguración se 
presentó al  subdirector, por parte de la 
señorita Evelia Aristizabal,  la petición 
que ella misma ya había hecho al 

Centro de Estudios Pedagógicos,  en la 
que se pedía se le cambiase el nombre 
a estas escuelas, ya que a la vereda se 
le había cambiado de nombre desde 
tiempo atrás y las escuelas seguían 
funcionando  con el antiguo nombre de 
Perico. Se solicitaba que se pusiese de 
nombre, a estas escuelas, los nombres 
de los institutores  más dignos que 
habían prestado sus servicios a ellas; 
lo cual se consiguió que lo aprobara 
el señor subdirector en ese día del 5 
de octubre. Lo que después publicó y 
notifi có bajo decreto número 595 de 
la gobernación; en que quedaron las 
escuelas así: la de niños llevó el nombre 
de su fundador Escuela José Ignacio 
Botero Palacio y la de niñas Escuela 
Juan María Botero.

En la Sesión de varones trabajó el señor 
Zuluaga hasta el día 28 de Marzo de 
1952 día en que le concedió una licencia 
ofi cial y la escuela permaneció cerrada 
por espacio de dos meses hasta el día 
7 de Mayo en que fue reemplazado por 
el señor  Don Gerardo Gómez H. quien 
principió su trabajo desde el 8 de mayo 
de ese mismo año.
Trabajó la señorita Evelia Aristizabal 
hasta el 20 de Enero de 1953 fecha en 
que fue promovida para Granada “La 
Aguada”, en su reemplazo fue nombrada 
la señorita Martha Aristizabal. El 20 
de febrero de 1953  fueron terminadas 
todas las obras en la construcción de la 
Escuela.
Continúa en la próxima edición.

Servicios que presta a la  comunidad el 
antiguo local del Colegio San Luis

Algunas personas piensan que las instalaciones del antiguo Colegio San Luis Gonzaga, o del Antiguo Industrial, 
o del Colegio Cooperativo, o del Bachillerato Nocturno, están hoy subutilizadas, pero la realidad es otra.

Nunca un establecimiento como este presta tantos servicios a la comunidad. Hoy funciona una comunidad 
educativa llamada Mundo Pequeñín, con licencia de funcionamiento de la secretaría de Educación 
departamental y que alberga unos trescientos niños y niñas de 0 años hasta el año quinto de primaria con 
proyección al bachillerato.

También funciona el Iberoamericano de Educación para educación no formal con aprobación de la secretaría 
de Educación y que alberga unos ciento cincuenta jóvenes de ambos sexos que  cursan su bachillerato.

Los domingos funciona la catequesis parroquial con más de trescientos niños y niñas que se preparan la 
primera comunión y confi rmación.

Funciona el movimiento navideño infantil Monain; funciona la pascua infantil, funcionan distintos 
movimientos culturales y deportivos Etc. si alguna institución está al servicio de la comunidad es el Antiguo 
Colegio San Luis Gonzaga. 

Esta información fue remitida por Gustavo Zuluaga Giraldo.

Parte posterior de la escuela, con algunas áreas de recreación.
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Después de cumplir con toda la secuencia para aspirar a 
obtener el derecho de llegar a la final departamental que 
este año se realizará en el municipio de Yarumal del 7 al 
19 de diciembre, el municipio de El Santuario clasificó 
al Zonal de los Juegos Deportivos Departamentales 
del Oriente con los siguientes deportes: Baloncesto 
Femenino, Voleibol Femenino, Futsal Masculino y 
Femenino, 8 deportistas de Tenis de Mesa, 4 en Ajedrez 
y 5 en Patinaje.
El equipo de Baloncesto Femenino ocupo el 3er 
lugar en estas justas, el equipo de Futsal Masculino y 
Femenino no figuraron en los 3 primeros lugares ya que 
es un proceso que está iniciando. El voleibol femenino 
que venía trabajando disciplinadamente con el fin de 
clasificar a la final departamental, tuvo una modesta 
actuación, por lo que otra vez se postergó la ilusión de 
conseguir el título número doce, el cual ha sido esquivo 
a las pretensiones de deportistas y directivos de esta 
disciplina, y de las metas fijada por el Infordes y el club 
de voleibol, Leones de Ayacucho.
En el Tenis de Mesa se obtuvo el tercer puesto 
en la modalidad de equipos, siendo está la mejor 
presentación de los tenismesistassantuarianos.
En el Patinaje se clasificaron 3 deportistas a los Juegos 
Departamentales en Yarumal, en categoría A: Andrés 

Buena participación, poca producción

Selección de baloncesto de el santuario, tercer puesto en zonal juegos 
departamentales de oriente en el carmen de viboral

Felipe Jiménez y Simón Zuluaga y en la categoría B 
Camilo Jiménez Flórez.
También viajaronel 7 de diciembre a estos Juegos 
Departamentales 3 deportistas de Karate Do y 6 
deportistas de Ciclismo que tiene la clasificación 
directa a estas justas.

Este evento programado por Indeportes Antioquia y 
organizado por el Infordes, tuvo su sede en El Santuario 
donde se congregaron más de mil deportistas del sector 
rural del oriente antioqueño en representación de 13 
municipios, disputando medallas en 10 disciplinas 
deportivas.

Juegos Campesinos
El Santuario participó con las disciplinas de Baloncesto 
Femenino, Futsal Femenino y Masculino, Fútbol, 
Ajedrez, Tejo, Billar, Atletismo. Nuestro municipio  
obtuvo primera posición en Fútbol disputando final 
con el equipo de Rionegro y el segundo puesto en 
Ajedrez, Billar y Tejo en duplas.

El Club Deportivo Alianza Santuarianaviene realizando desde el año 2009 
el Festival de escuelas de fútbol y encuentro de colonias santuarianAS, con 
el fin de brindar a los semilleros la oportunidad de compartir sus culturas 
y experiencias en el fútbol mediante la competencia sana y limpia, y dar la 
posibilidad a los paisanos que residen en diferentes ciudades de Colombia 
y otros países, de rencontrarse con sus amigos y familiares y disfrutar del 
ambiente alegre y folclórico que ofrece el fútbol en su sana expresión. 
En esta versión hubo record de participación, ya que se hicieron presentes 34 
equipos de 6 departamentos distribuidos en las siguientes categorías:
Categoría sub 10 – 8 equipos; Categoría sub 12 – 8 equipos; Categoría sub 
14 – 12 equipos; Categoría sub 16 – 6 equipos; Categoría sub 18 – 8 equipos.

Festival de escuelas de fútbol

Por Édgar Torres Flórez
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En cuanto al torneo de las colonias, participaron Bogotá, 
Ibagué, Venezuela, Barranquilla, Cartagena y  Selección 
Campesina.
Nuestros paisanos se divirtieron 
Gran final. Selección Campesina 1 vs Bogotá 1, definición 
desde el punto pénal. Selección Campesina 0 Colonia 
de Bogotá 3. Campeón: Colonia de Bogotá, goleadores: 
Cristian Aristizábal  3 goles– Jairo Cantero 3 goles.Valla 
menos vencida: Bogotá.
Final categoría especial (sub 18): Juanito Moreno 1 vs 
Forjadores 0 campeón: Escuela Juanito Moreno.

Final categoría sub 16: Juanito Moreno 3 vs Alianza 
Santuariana 1. Campeón, Escuela Juanito Moreno. 
Goleador: Julián Caicedo 6 goles de Juanito Moreno.
Valla menos vencida: Juanito Moreno.
Gran final categoría sub 10: Arco Zaragoza 6 vs Inder 
Envigado 2. Campeón, Arco Zaragoza, Goleador: Esteban 
Sánchez,10,Arco Zaragoza.
Valla m. vencida: Arco Zaragoza.
Gran final categoría sub 12: Paranaense 0 vs Envigado 1. 
Campeón, Envigado. Goleador: Yadir Betancur, 7 goles, de 
Envigado. Valla menos vencida: Envigado.
Gran final categoría sub 14: Caterpillar 0  Lucas Jaramillo 
1.Campeón: Lucas Jaramillo. Goleador: Ronal Hernández, 
10 Comfanorte. Valla menos vencida: Lucas Jaramillo.
Las posiciones torneo encuentro de colonias quedaron así:
Grupo A: Selección Campesina, 6 puntos. Venezuela 
, 4 puntos. Cartagena, 3 puntos.
Grupo B: Colonia de Bogotá, 6 puntos. Colonia de Ibagué, 
3 puntos. Colonia de Barranquilla, 0 puntos.
La organización del evento estuvo a cargo del Club 
Deportivo Alianza Santuariana, con la dirección general de 
su presidente Jhon Fredy García y un trabajo en equipo: 
Coordinador deportivo, Anselmo Zuluaga. Coordinador 
festival,  David Ramírez. Coordinador colonias, Juan Manuel 
Gómez. Coordinador de árbitros, Guillermo Ocampo. 
Director General. Jhon Fredy García. Jefe de Información y 
prensa, Edgar Torres Flórez.

Selección campesina de fútbol, campeón en juegos campesinos 
realizados en el santuario, diciembre 3 al 6 de 2012

Los deportistas se inician mediante un proceso que 
se desprende desde los semilleros, donde reciben las 
primeras lecciones para la iniciación deportiva.
Con disciplina y responsabilidad, quienes aspiran a 
sobresalir en determinada disciplina caminan hacia un 
objetivo para poder alcanzar la meta de incursionar entre 
los mejores y ver realizados sus sueños de compenetrarse 
en el campo del deporte de alto rendimiento.
En la actualidad tenemos que destacar el avance de 
algunos deportistas que vienen escalando posiciones de 
privilegio y logrando éxitos importantes.
Fútbol. Varios jóvenes que se han sometido a un proceso 
de observación, en estos momentos avanzan al sueño 
del pibe, ubicándose en sitios de privilegio: el caso de 
Santiago Aguirre Carmona, quien viajó a tierras del sur 
para buscar la oportunidad de vincularse a un equipo 
profesional, logra en estos momentos ser tenido en 
cuenta por el equipo de Uruguay Racing de Montevideo.
Ha sido una gran satisfacción no sólo para él, sino para 
su familia que ha hecho grandes sacrificios para apoyarlo 
en sus pretensiones, primero en un viaje a la Argentina 
donde estuvo preparándose en diferentes equipos 
profesionales, y ahora en Uruguay donde es acogido por 
uno de los buenos equipos de este   territorio Charrúa. 

Talentos en el exterior
Don Ómar Aguirre, 
padre de este joven 
deportista, ha 
sacrificado todo lo que 
ha tenido disponible 
para apoyar el sueño de 
su hijo, por lo que da 
las gracias a personas 
e instituciones que 
lo apoyaron en el 
proceso formativo de 
Santiago que proviene 
del Club Delsa, y 
que confiaron en el 
talento y condiciones 
futbolísticas de este 
joven que obtiene un 
gran logro en el exterior. 
También en el fútbol, el joven Juan Fernando Hernández 
que pertenece al club Alianza Santuariana, fue aceptado 
por el equipo venezolano Zulia Fútbol Club, lo que hace 
pensar que se están dando los resultados del trabajo 
tesonero de los semilleros y, después de un trabajo 
organizado y permanente, la semilla que se ha venido 
sembrando va produciendo la cosecha que esperamos 
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sea recogida sin pretensiones personalistas y que el 
ascenso de este joven, sea recibido como el premio a la 
dedicación y la disciplina.
Patinaje.Todos conocemos la amplia trayectoria de 
Natalia Giraldo, una niña que ha conseguido muchos 
títulos continentales y mundiales en los campeonatos 
de este deporte, lo que le da el derecho de representar 
a Colombia en los mejores eventos de todo nivel. En el 
último campeonato mundial realizado en Italia.

Equipo representativo de Alianza Santuariana en el 
Cuarto Festival de Escuelas de Fútbol

Equipo representativo Club Delsa en IV Festival Escuelas 
de Fútbol

NATALIA GIRALDO RAMÍREZ
Patinadora selección Colombia
Campeona en varios eventos 
internacionales y en diferentes 
modalidades.
Familia santuariana

El Club Delsa cumple 28 años el 3 de 
enero del 2013 idea maravillosa que 
tuvieron don Gilberto Gómez, don 
Horacio duque, don Orlando Giraldo 
y don Eugenio Zuluaga aquel 3 de 
enero de 1985 reunidos en la casa de 
don Gilberto. 
La verdad fue que no pensamos que 
esta idea fuera tan bonita y necesaria 
para la juventud de El Santuario que 
hoy en díaalberga mas de 300 niños 
que  gracias a este club, se alejan de 
tantos vicios que aquejan en esta 
sociedad.
El deseo des pues de este corto 
tiempo, es poder tener una buseta 
digna de trasportar estos niños y 
jóvenes de una manera cómoda y 
segura por eso comenzamos por 
hacer una visita a la ciudad de Bogotá 
para tratar de recolectar la plata que 
necesitamos y la respuesta fue muy 
satisfactoria don Alirio Giraldo y 
mi persona  nos sorprendimos con 
el apoyo que nos dieron todas las 
personas que logramos constatar 
unos nos dieron $50.000, otros 

Club Delsa
Por  Óscar Gallo García, presidente

$100.000,  otros $500.000 y 
$800.000; algunos $1.000.000 
otros $3´000.000 y 3 santuarianos 
nos colaboraron con$5.000.000, 
cosa que nos complació plenamente 
pero el costo del bus que se pretende 
adquirir es de $170.000.000,por eso 
necesitamos muchas personas de 
muy buen corazón que ayude a estos 
niños santuarianos a volver realidad 
un sueño que será muy bueno para 
todo el santuario .
A don Alirio Giraldo quiero felicitarlo 
de una manera muy especial 
fuera de hacer parte de la 
delegación de pedir deja su 
trabajo y aporta una suma 
de 5 millones de pesos, 
québonito.
A don Horacio Aristizábal 
que le pedimos el favor 
de asesorarnos, tomó este 
proyecto como si fuera suyo 
y nos ha dado una inmensa 
colaboración.
A la Fundación Alejandro 
Pineda que nos está 

apoyando incluso el bus se va a 
comprar por intermedio de esta 
fundación y así todos los que nos 
colaboraron se les dará el certificado 
de su valiosa colaboración por si de 
algo les puede servir.
Seguros de que los niños del santuario 
van a recibir de aguinaldo el bus 
que tanto necesitan, solo me queda 
desearles una feliz navidad y un 
próspero año nuevo lleno de mucha 
felicidad para todos.
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El impulso al talento local, el apoyo 
a las mujeres cabeza de hogar, el 
trabajo permanente con reclusas 
de Pedregal y la labor realizada 
con población en situación de 
discapacidad; fueron los motivos 
que llevaron al Centro Mexicano 
para la filantropía Cemefi a 
reconocer la labor social que 
desarrolla Cedemoda.
Blanca Helena Gómez, directora 
de Cedemoda recibió el premio en 
Responsabilidad Social Empresarial 
Latinoamericano en México
Estuvimos en la feria de la moda, 
Cedemoda, donde pudimos apreciar 
la labor que cumple nuestra paisana 
como directora ejecutiva de esta 
empresa promotora de la moda 
internacional.
Fueron muchos los desfiles de 
promoción de las diferentes casas 

Blanca Helena Gómez obtuvo 
premio internacional

participantes y la presencia de 
importantes modelos, como Ana 
Cristina Hurtado quien además fue 
la imagen oficial de esta feria.

El aspecto más impactante en la 
nutrida asistencia fue el desfile 
de los discapacitados, quienes a 
pesar de su limitación cognitiva 
mostraron la capacidad para 
exponer su elegancia y destreza al 
caminar por la pasarela.
Que bien por doña Elena, quien con 
su campaña a favor de personas 
con limitaciones en El Santuario 
por intermedio de Alifisan, también 
promueve la ayuda generosa 
a personas desplazadas por la 
sociedad y, que nuestra paisana 
acoge en la organización que dirige, 
por lo que fue merecedora con 
Cedemoda al premio internacional 
del Centro Mexicano para la 
Filantropía Cemefi, con lo cual 
exaltan esta humana labor. 

El pasado 21 de septiembre la 
Universidad de Antioquia, otorgó 
el título de Especialista en Finanzas 
al señor Carlos Andrés Giraldo 
Salazar, logro que compartió al lado 
de sus padres Jesús Maria Giraldo 
y Edilma Salazar, sus hermanos: 
Glennis, Diego, Sebastián y su 
esposa Mónica Franco Duque.
Para Carlos Andrés este título 
representa el complemento a su 
carrera profesional como Ingeniero 
de Sistemas, dos profesiones que 
integra actualmente laborando 
en una entidad financiera donde 
se desempeña como Analista 

de Tecnología en el área de 
Mercado de Capitales hace 4 años 
aproximadamente.
Muy consciente de la importancia 
que brinda el conocimiento hoy en 
día, para este santuariano la mejor 
manera de poner en práctica lo que 
aprende es enseñándolo a otras 
personas, actividad que disfruta 
y realiza como complemento a su 
trabajo.
Sus familiares y amigos lo felicitan 
por este importante logro y le 
desean muchos éxitos en su carrera 
profesional. 

Carlos Andrés Giraldo Salazar, 
Especialista en Finanzas
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El pasado 24 de noviembre el Concejo 
y la Administración Municipal de El 
Santuario le ofrecieron un homenaje 
de reconocimiento al representante 
a la Cámara Juan Diego Gómez 
Jiménez, por su gestión y logros 
al frente de la Comisión Quinta de 
esa Corporación, encargada de los 

asuntos Agropecuarios, del mar y 
de ambiente.
En el acto, que se efectuó en el salón 
de sesiones del Concejo intervinieron 
el presidente del Cabildo, Gilberto 
Zuluaga Zuluaga; el alcalde, Juan 
Leonardo Zuluaga Salazar; el 
excongresista Orestes Zuluaga 
Salazar, y el propio homenajeado, 
representante a la Cámara Juan 
Diego Gómez Jiménez.
Gómez Jiménez es abogado de 
la Universidad de Medellín, con 
estudios de  Maestría en Estudios 
Políticos de la Universidad Pontificia 
Bolivariana y complementarios 
en Derecho Penal, Negociación 
de conflictos, Derecho Procesal 
comparado, Derecho Laboral, 
Gestión Ambiental y legislación 
complementaria, Tecnología en 
Sistemas de Gestión Ambiental 
y Diplomacia en Relaciones 
Internacionales.
Fundador del Consejo Municipal 
de Juventudes del Municipio de El 

Santuario, Antioquia. Presidente del 
Directorio Municipal Conservador 
de El Santuario. Miembro de las 
Juventudes del Partido Conservador 
Colombiano. Diputado y en la 
actualidad es representante a la 
Cámara, periodo 2010-2014.
Días antes, el 17 de octubre, 
también recibió un homenaje en el 
Hotel Intercontinental por “liderar 
como Congresista, acciones en 
beneficio del Medio Ambiente y por 
promover la Minería Sostenible con 
respeto por el hombre y los recursos 
naturales, además como Presidente 
de la Comisión Quinta de la Cámara 
de Representantes abandera temas 
fundamentales para el país, como 
son el Régimen Agropecuario, 
el Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, la política Adjudicación 
y Recuperación de Tierras, los 
Recursos Ictiológicos y asuntos del 
Mar, la Minería y Energía además 
de modernizar el Sistema Nacional 
Ambiental”. 

Homenaje al Representate a la 
Cámara Juan Diego Gómez

Representante a la Cámara  
Juan Diego Gómez Jíménez.

Primera comunión 

Treinta niños 
hicieron la primera 
comunión,  gracias 

a la colaboración de 
las Damas rotarias, 

que como todos los 
años realizan esta 

actividad social.
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Con  un acto académico solemne fue 
conmemorado 17 de noviembre el 
sesquicentenario de la muerte  del 
exgobernador de Antioquia Rafael 
María Giraldo Zuluaga, en la Casa de 
la Cultura Luis Norberto Gómez.
Un poco después de las dos de la tarde 
se inició la Eucaristía, oficiada por  
Monseñor Camilo Gómez Gómez, 
presidente del Centro de Historia.
A continuación se proyectó un video 
con la biografía del santuariano 
sobresaliente, hijo de la Familia de 
la Promesa y algunos testimonios 
e imágenes históricas. Luego 
intervinieron  el alcalde Juan 
Leonardo Zuluaga Salazar; el 
excongresista Orestes Zuluaga 
Salazar; Jaime León Pérez Guerra,  el 
alcalde de Giraldo, municipio creado 
en memoria de Rafael María Giraldo;  
el exgobernador Luis Alfredo Ramos 
Botero, y en representación de la 
familia del homenajeado, el ingeniero 
Rafael Ignacio Molina.
En el acto fue descubierto un 
retrato pintado por el artista 

santuarianoArgiroQuinchía. La 
Sinfónica Joven de El Santuario 
interpretó los himnos y ofreció un 
concierto a los asistentes. Como 
maestro de ceremonias estuvo el 
abogado Alejandro Salazar Gómez.
Entre las personalidades que 
participaron en este acto académica 
en memoria del ilustre político y 
militar se cuentan los exgobernadores 
Luis Alfredo Ramos Botero, Óscar 
Montoya Montoya y Alberto Builes. 
También concurrieron Héctor 
Quintero Arredondo, presidente de 
la Academia Antioqueña; Demetrio 
Quintero Quintero, secretario de la 
Academia Antioqueña de Historia; 
los alcaldes de Giraldo y Marinilla; 
familiares de Rafael María Giraldo; 
autoridades y dirigentes santuarianos 
y de Marinilla.
Junta organizadora del sesquicen-
tenario fue conformado de la siguiente 
manera: Monseñor Camilo Gómez 
Gómez, presidente; Orestes Zuluaga 
Salazar, vicepresidente;Pedro 
Jiménez Salazar, tesorero;Juan 

Sesquicentenario de la muerte de 
Rafael María Giraldo Zuluaga

Leonardo Zuluaga, Alcalde de El 
Santuario;Ligia Omaira Duque 
Gómez, Secretaria de Educación; 
Dulfary Ramírez Gómez, 
Coordinadora Cultural;Luis Gonzaga 
Rivera, miembro del Centro de 
Historia de El Santuario;Víctor 
León Zuluaga Salazar, director de El 
Santuariano.

Retrato de Rafael María Giraldo Zuluaga.

Cuadro de la Familia de la Promesa

El acto académico contó 
con la presencia de varios 
exgobernadores.

Alcalde de El Santuario y 
Giraldo, Juan Leonardo 

Zuluaga Salazar y Jaime 
León Pérez Guerra.
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Nació en El Santuario en el hogar 
formado por Heraclio Gómez 
y Carmen Eva Ramírez ambos 
fallecidos. 
Ana Francisca  Gómez falleció en 
la ciudad de Medellín después de 
una penosa  enfermedad causando 
hondo dolor entre familiares y 
amigos.
Anita trabajo en el Das por más 
de 30 años y se distinguió por su 
honestidad y honradez además por 
ser una madre, esposa y abuela.
Su única hija Mónica María Gómez, 
su nieta Valeria Urrego Gómez, su 

Ana Francisca Gómez Ramírez 
(27 de enero de 1941-26 noviembre de 2011)

esposo Alonso Gómez Zuluaga y  sus 
hermanos Augusto Gómez Ramírez 
y el doctor Miguel Gómez Ramírez 
elevamos oraciones a Dios por su 
eterno descanso.
Este 26 de noviembre de 2012 se 
celebró una misa por su primer 
aniversario.
No te imaginas el vacio que nos 
dejaste pero te recordamos por tu 
gran carisma y ayuda a los demás.
Te queremos tu hija Mónica María 
Gómez, tu nieta Valeria Urrego 
Gómez y  tu esposo Alonso Gómez 
Zuluaga.

Nació en El Santuario el 12 de 
febrero de 1915. 
Sus padres: Antonio José Zuluaga 
Ramírez y María Zuluaga Gómez.
Realizó sus estudios primarios en la 
Escuela de Niñas de El Santuario y 
los secundarios y profesionales en la 
Normal de Señoritas de Antioquia. 
Fue una de las primeras egresadas 
de esta institución. Allí fue alumna 
de las insignes maestras Mercedes 
Sanín Cano, hermana del filósofo 

Baldomero Sanín Cano y María 
Jesús Duque, primera directora de 
dicha Normal.
Actividades como maestra. Una vez 
titulada como Maestra, no obstante 
su categoría de su formación, 
por coincidir su grado con un 
gobierno liberal, el único cargo 
que le ofrecieron fue directora de 
la Escuela de Niñas de Ituango, 
que en ese entonces no era ni 
municipio; no tenía carretera y 
su transporte de Medellín hacia 
esa población representaba tres 
jornadas a caballo; de aquí pasó a 
La Unión, donde estuvo tres años, 
luego a Marinilla y finalmente a El 
Santuario, donde terminó como 
directora de la Escuela de Niñas 
que hoy en día ostenta su nombre: 
Escuela Clara Zuluaga Zuluaga.
En el magisterio trabajó 33 años y 
una vez obtenida su jubilación fijó su 
residencia en la ciudad de Medellín.
Distinciones recibidas: recibió una 
mención de honor de la Secretaría 
de Educación Departamental del 
premio que entonces se llamaba  
Medalla Presbítero José Miguel 
Giraldo, fundador de las Escuelas 
Eucarísticas Populares.

Hizo parte del Cuadro de Honor 
de la Sociedad de Mejoras Públicas 
de El Santuario y últimamente fue 
nombrada Miembro Honorario de 
esta institución.
Como dato curioso, estando 
jubilada y residiendo en la ciudad de 
Medellín sostuvo por varios años un 
curso de alfabetizadora para niños y 
adultos marginados, actividad de la 
Parroquia de San Benito.
Clarita se caracterizó por ser una 
persona piadosa y caritativa, la 
mayor parte de su sueldo lo destinaba 
para ayudar a los sacerdotes, a las 
religiosas y personas pobres.
Falleció en Medellín el 8 de diciembre 
del año en curso y sus exequias se 
verificaron en la iglesia del Espíritu 
Santo, en donde la Sociedad de 
Mejoras Públicas dio lectura a una 
resolución lamentando tan sensible 
fallecimiento y resaltando su vida y 
obra.
EL SANTUARIANO y la Sociedad de 
Mejoras Públicas expresan su pesar 
y a la vez su gratitud por contribuir 
con su colección familiar al proyecto 
de digitalización de la revista.

Clarita Zuluaga Zuluaga
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Como un homenaje póstumo a la 
memoria de un ángel que a los 24 
años de existencia voló hacia los 
destinos de la patria sempiterna 
quiero hacer una breve descripción 
de la vida de mi hija Alexandra con 
algunos pasajes de su breve pero 
profunda estadía aquí en la tierra, 
para de alguna manera,  perpetuar 
su recuerdo en todos los corazones 
nobles y buenos que la acompañaron 
a través de su presencia en este 
mundo.
Nació en el municipio de San Carlos 
el 6 de agosto de 1988 en el hogar 
formado por Leonardo Guerrero y 
la educadora Aurora Giraldo, quien 
se desempeñaba como docente en 
esta localidad.
Desde muy pequeñita se perfilaba 
su inteligencia y donaire.
A los cuatro años  y medio de edad 
perdió de manera accidental a su 
padre.
Realizó su educación preescolar 
y primeros tres años de básica 
primaria en el municipio donde 
nació y posteriormente terminó este 
nivel en la Escuela Rural Vargas de 
El Santuario, donde ganó el reinado 
de la cruz roja cuando cursaba el 
grado cuarto  y en el grado quinto fue 
elegida por sus compañeros como la 
representante de los estudiantes, 
siendo la personera estudiantil de la 
institución durante este año.
Ingresó al Colegio María 
Auxiliadora a adelantar sus 
estudios de bachillerato donde se 
destacó por su arrollador liderazgo, 
sentido de pertenencia, solidaridad, 
compañerismo, feminidad… 
aptitudes que la llevaron a ser una 
joven querida y valorada por toda la 
comunidad educativa, marcando así 
al colegio con huellas perennes.
Se graduó con honores en el año 
2004, llevándose la medalla a 

Claudia Alexandra Guerrero Giraldo
la excelencia, el trofeo al perfil 
Salesiano, el mejor ICFES del colegio 
y del municipio de El Santuario.
Se presentó a examen de admisión 
en la Universidad de Antioquia 
donde ocupó el primer puesto en 
contaduría pública siendo eximida 
del pago durante el primer semestre 
como reconocimiento y estímulo 
por su excelencia académica.
Obtuvo posteriormente el título 
de Contadora Pública, recibiendo 
mención de honor por parte de 
la universidad al tener el  mejor 
promedio durante toda su carrera.
Su belleza y don de gente la llevó a 
obtener también reconocimientos 
en este campo: en el año 2002, se 
graduó como modelo profesional, 
ganándose la medalla de mejor 
alumna y mejor rostro entre las 
compañeras del curso.
En este mismo año participó en 
el reinado Miss Juventud en el 
municipio de Marinilla.
En el año 2003 fue la representante  
de El Santuario en el reinado del 
Turismo en el municipio de Guatapé 
y posteriormente participó de un 
castin en Artevisión quedando entre 
las doce finalistas en el evento Chica 
Fiesta 2003 – 2004.  
Tiempo después,  la agencia de 
modelaje Stock Model le ofreció 
un contrato por cinco años, el cual 
rechazó para cumplir con su sueño 
de ser profesional, esposa y madre.
Sus dotes como escritora los plasmó 
en interesantes ensayos y artículos 
que escribió para la revista del 
Colegio: Ondas Juveniles,  donde 
disertó sobre temas de política, 
sociología, religión y otras áreas en 
su mejor estilo y profundidad.
Contrajo matrimonio el 8 de enero 
de 2007 con el joven Einer Lino 
Giraldo Giraldo y el cielo les regaló 
un pequeño ángel: Samuel, quien 

será el mejor aliciente para llevar 
la dura prueba de la muerte de una 
joven madre, esposa y maravillosa 
hija de la cual recibimos la serenidad 
que sólo un alma abandonada a la 
voluntad de Dios y con una fe vivida 
intensamente puede ser feliz aún en 
la enfermedad. 
La familia, compañeros de estudio y 
amigos más cercanos sentimos hoy 
que un ángel se fue al cielo, pero a 
cambio nos transmitió la certeza de 
que Diosa quien ama de veras, le 
abraza y cubre con el bálsamo de la 
paz interior.
Este es el último adiós a mi hija en 
sus honras fúnebres:
“Oh Dios dueño de la vida. Vengo 
humildemente a devolverte el 
préstamo de la vida de Alexa. Ya 
ves Señor que mi ofrenda no son las 
flores mustias sino la más fresca y 
hermosa de tu creación.
Me escogiste para ser su madre y 
aunque quisiste que regresara a Ti 
mi Jesús tan pronto, te la devuelvo 
dando gracias por todo lo vivido y 
haciendo tu voluntad”
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El pasado 31 de octubre dejó de 
existir nuestro querido papa, 
qué vacío has dejado en nuestros 
corazones; porque, ya tristes y 
agobiados por la muerte de nuestra 
querida mamá hace 5 meses y 
tratábamos de recuperarnos de 
su partida, también se nos murió 
nuestro padre; nuestros corazones 
se encuentran rotos en mil pedazos 
solo sabemos que ya no estás y 
nuestra fe nos hace pensar que estas 
en un lugar mejor.

Manuel Salvador Ramírez
Sus hijos: Alba, Manolo, Cenelly, 
Leida, Rocío, Hildaura, sus yernos 
Pedro, Pompilio, Reinolfo, Arturo, 
Javier, sus nietos y biznietos 
elevamos oraciones a Dios para que 
lo tenga en su gloria.
Gracias a todos nuestros familiares 
y amigos que nos brindaron su 
compañía en estos momentos tan 
difíciles, a Dios gracias por los años 
que le permitió estar con nosotros.
“Nunca te olvidaremos”

María Alicia Salazar nació el 16 de 
Mayo de 1918 en el municipio de El 
Santuario, Antioquia.Sus padres, 
Moises Salazar y María de Jesús 
Ramírez, le inculcaron los valores 
que la caracterizaron. A sus 29 años 
se unió en matrimonio con Pedro de 
Jesús Duque con quien tuvo 6 hijos: 
Jorge Humberto, Florelba, Clara 
Elena, Gabriela de Jesús, Martha 
Lucía y Helda Margarita.
El pasado 22 de noviembre del 2012, 
Alicita descansó en la paz del señor. 
Sus hijos, nietos, bisnietos y demás 
familiares la describen como una 
mujer: responsable, comprometida, 
dedicada y llena de amor para 
quienes la rodeaban; siempre se 
caracterizó por ese don de madre 
para cuidar a todos los suyos y a 
quienes sin pensarlo se convertían 
en motivo de sus oraciones. 
Durante sus 94 años vivió cada día 
con la pasión y compromiso que 
inculcó para cada uno de nosotros, la 
fortaleza con la que asumió su vida 
hace que se convierta para muchos 
en la heroína de la familia, pues 

María Alicia Salazar
En un mundo y un tiempo como éste morir “de vieja” es un privilegio que muy pocas personas tienen. 

Pero vivir una vida larga y conectada a los demás, llena de amor, de solidaridad,  
de entrega y de hermandad, es un regalo para pocos.

su talante, tenacidad y verraquera 
se reflejaban en cada uno de sus 
movimientos y en las miradas que 
solo ella nos sabía dar.
Sus abrazos, caricias y hasta sus 
regaños son el tesoro más grande 
que tenemos en nuestras manos, 
mente y corazón. Los recuerdos que 
compartimos junto a ella, los viajes, 
las trasnochadas, los tamales, 
las novenas, y los sábados en las 

noches, convierten las historias 
de cada uno de nosotros en un 
relato inolvidable, preciado y que 
guardamos con mucho amor. 
Hoy le podemos decir gracias, porque 
siempre estuvo a nuestro lado, 
porque el rol de ser ángel guardián 
lo desempeño en excelencia, por que 
sus bendiciones nunca dejaron de 
caer sobre nosotros y siempre tenía 
el consejo perfecto para cuando los 
necesitábamos, nos supo escuchar y 
mejor aún, nos supo hablar 
La familia Duque Salazar quiere 
agradecer a cada una de las personas 
que acompañaron a Alicita en sus 
momentos importantes, llenar 
de bendiciones a todos los que 
estuvieron durante su enfermedad, 
la protección para quienes nos 
acompañaron a despedirla, y a 
tener en nuestras oraciones a 
quienes desde la distancia rezaron 
por nosotros. Hoy, estamos 
seguros de que ella está feliz, pues 
su trabajo está hecho, su familia 
permanece unida y su corazón está 
con nosotros.
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Nació en El Santuario (Ant.) el 10 de  
Agosto  de 1954, en el ejemplar hogar  
formado por Isidro Geraldo y Tulita 
Gómez, fue una integrante de esta fecunda 
familia en la que Dios se hizo presente. 
Entre sus hermanos se puede mencionar 
a Ligia, Ramón, Fabio, Hernán, Luis 
Carlos y Alberto que gozan de la presencia 
del creador; quedan Francisco, Teresa, 
el Presbítero Héctor Alonso, además  
sus sobrinos Luis Alberto, Mauricio y 
Juan Manuel, con quienes bebió de las 
enseñanzas de sus padres para mostrar a 
la sociedad valores espirituales y recibió 
el digno ejemplo de la caridad cristiana, la 
oración y la fe en el Dios que es amor.
“Nadie se quedó con las rosas en su 
mejillas, sin antes sentir el dolor de sus 
espinas en su corazón”.
En el trasegar de la vida, su mirada reflexiva, 
sus suspiros constantes fueron el preludio 
de la llegada de su otoño, su ternura y 
su sonrisa se fueron deshojando para 
trascender la vida como un don de Dios.
Siempre habló que iba a tener un viaje, 
porque eso es la vida, un constante viaje. Se 
adelantó a vivir la Pascua, que es un tiempo 
de Primavera donde se recupera la vida; 
dándonos su gran e inolvidable enseñanza 
de fe y de esperanza de que “Dios está 
con nosotros”, frase que pronunció al 
inicio de su segunda hospitalización. Se 
olvidó de muchas cosas, menos de Dios, de 
María Santísima y de amar, porque estas 
fueron sus virtudes, en su vida sencilla, de 
oración y de servicio.
Luisita, vivió buscando trascender sus 
actos con acciones que son entendibles 
desde el Evangelio que enseña que el amor 
supera el dolor. Amó su familia, su esposo, 
sus amigos, su profesión.
Tuvo un corazón muy grande, perdonó y 
se perdonó, ahí está su grandeza, su gran 
enseñanza. Siempre conservó la conciencia 
de que la vida es un don de Dios. Su fe y su 
esperanza fueron su fuerza espiritual.
El primero de Enero de 2011, su sonrisa y 
su apacible silencio fueron el inicio de lo 
que se convertiría en una penosa y larga 
enfermedad. Su sonrisa como pétalo de 
rosa se asomó a sus labios y comenzó un 
calvario en su vida y en la de la familia y 
desde ese momento el infinito amor de 
Dios nos acompañó.
La sonrisa símbolo de fiesta, de alegría, de 
gozo y bienestar se convirtió en hastío.  En 
muchos momentos de su vida, su silencio 
fue un grito de amor que inundó nuestras 

Ana Luisa Giraldo Gómez
Enero 12 de 2012  - Enero 12 de 2013

“La vida de los muertos perdura en la memoria de los vivos”. Cicerón.

vidas y se quedó en nosotros como el 
palpitar del corazón en cada día.
Luisita se fue apagando como una vela, o 
sea, siendo luz, siendo llama, siendo calor y 
amor en lo que se asomaba como oscuridad. 
Se fue en paz, la paz que demostró durante 
toda su enfermedad, en la cual fue 
diseñando el cielo aquí en la tierra.
Su fortaleza fue el rezo del Rosario y la 
celebración  de la Eucaristía siempre de 
rodillas en el momento de la elevación y de 
pie como todo peregrino que busca el Reino 
de Dios. Durante su enfermedad mostró 
su ternura, acompañada de gratitud 
expresada en su sonrisa, en su silencio, 
en sus frágiles y dulces movimientos con 
los cuales brindó su amor, su alegría, su 
fortaleza, en medio de la adversidad. Se 
olvidó de muchas cosas, menos de Dios y 
de María Santísima.
El dolor no pudo vencer su cálido corazón, 
el cual permaneció intacto a pesar de 
su larga enfermedad.  Está distante 
físicamente pero no es ausencia, está en 
cada espacio de nuestra vida, su vida se 
hace recuerdo y su recuerdo se hace amor.
Permitió crear una historia en la que la 
tierra se unió con el cielo. Pues así, es la 
voluntad de Dios. Con su espiritualidad 
que es verificable, enseñó que el amor 
infinito del Creador hay que ganarlo; 
por eso cada año peregrinaba hasta el 
Santuario del Señor los Milagros de Buga; 
hacia la novena a María Auxiliadora en 
Sabaneta, caminaba en la procesión de la 
Virgen del Carmen; asistía a la procesión 
del Sagrado Corazón de Jesús en su tierra 
querida, como decía cuando se refería a El 
Santuario; la visita constante al Santísimo 
y su amor a la Eucaristía, entre otras bellas 
costumbres, testifican su espiritualidad 
como seguimiento Jesús de palabra y 
obra, con lo cual buscó el Reino de Dios.
La fortuna que Dios nos dio y que no tiene 
medida humana, fue la vida de Luisita 
como cariñosamente la llamábamos. Fue 
excelente hija, excelente esposa, generosa 
hermana, buena amiga, ejemplar maestra.
Gracias Lusita, porque en la última etapa 
de su hermosa existencia, su silencio se 
convirtió en un grito de amor que inundó 
nuestra vida. Damos gracias a Dios, 
aunque nos cueste entender que “desde 
el momento que nacemos empezamos a 
morir”. Tenemos conciencia de que de 
Dios nacimos y a Él volvemos.
Bendito sea el Creador, porque Luisita vivió 
su enfermedad sin quejarse, que Dios nos 

de la capacidad que ella tuvo para hacer 
su voluntad en cada paso que dio en este 
hermoso campo de la vida. Sin saber hizo 
realidad la frese del pintor holandés Vincent 
Van Gogh que “sufrir sin quejarse es la única 
lección que debemos aprender en la vida”.
Hoy descansa en paz, bajo la mirada 
protectora de quien siempre nos 
ama. Cosechó lo que sembró: amor y 
comprensión. Está en nosotros como el 
palpitar del corazón en cada día. Está 
distante, pero está, no está ausente, 
luego está, está como un faro que ilumina 
la oscuridad de nuestra alma, está en 
nosotros como está el corazón que es lo 
más íntimo, lo más cálido de toda persona 
que ama y da vida.
Tuvo la virtud de sentirse ignorante en 
muchos temas que ella dominaba para que 
los otros se sintieran bien. No hizo alarde 
de lo que sabía para que los demás se 
sintieran importantes. Para ella la amistad 
fue un valor que no se podía negociar. 
Sólo quienes nos beneficiamos de su amor 
entendimos sus comportamientos y sus 
ocultos pesares.
Hoy y siempre la pensaremos, porque como 
dice Cicerón: “pensar es como vivir dos 
veces. Está distante, pero jamás ausente.
Hoy, descansa bajo la mirada protectora 
de quien siempre nos ama. Y Dios con su 
infinito amor la tiene gozando de su Santa 
Paz, bendito sea.
Quiero hacer mía, una frase del pintor 
Holandés Rabindranah Tagore: “Cuando 
mi voz calle con la muerte, mi corazón te 
seguirá hablando”.

Con gratitud y Mucho amor, tu esposo.

Óscar L. Morillo D.
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El Centro de Capacitación de la Sociedad de San Vicente de Paúl está cumpliendo 16 años sin 
interrupción y la Sociedad 40 años.

En los 16 años de existencia este centro ha capacitado a miles de personas hombres y mujeres  en 
distintas modalidades.

Desde la fundación ha estado orientado por el señor Gustavo Zuluaga Giraldo, quien con gran acierto 
y dedicación promueve y coordina todas las acciones que tienen que ver con la formación humana y 
cristiana.

El pasado 15 de diciembre se realizó la clausura con una Eucaristía y un acto social.

Esperamos que para el año 2013 aumentaremos los cupos para las personas que quieran capacitarse.

Nuestra filosofía está inspirada en el adagio chino: “Es mejor enseñar a pescar que regalar el pescado”.

Esta información fue enviada por Gustavo Zuluaga Giraldo.

Centro de Capacitación de la Sociedad 
de San Vicente de Paúl
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